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14 novembre Conseil municipal

9 décembre • 20h30 Fest Noz, salle Marie Le Franc

16 décembre • 17h à 21h Marché de Noël

19 décembre Conseil municipal

21 janvier • 16h30 Ciné concert : La part des singes  
(film et musique)

24 janvier • 9h30 Présentation de l'atelier numérique

6 février Conseil municipal

20 mars Conseil municipal
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Ça bouge à Saint-Armel ! 
En bâtissant ce nouveau numéro du Prozat, nous avons eu le 
plaisir de constater combien l’été et l’automne avaient été riches 
à tous points de vue : Rencontres et débats, spectacles, activités 
pour les jeunes, sport, vie associative dense et variée, travaux 
communaux, brocante etc. 

Quoi de mieux qu’une commune qui vibre au quotidien grâce aux 
initiatives de chacun. 

Le Prozat est ouvert à tous. Si vous voulez contribuer à sa 
rédaction n’hésitez pas à prendre contact avec nous par mail 
(contact-mairie@saint-armel.fr) ou en déposant un mot à la 
mairie, avec vos coordonnées. 

Bonne lecture !  RA

Chères Arméloises, chers Armélois,

À la suite d’un été animé, durant lequel nous avons multiplié les initiatives conviviales 
et les expérimentations locales en matière de circulation et stationnement, nous nous 
sommes retrouvés le 23 septembre lors d’une réunion publique à laquelle vous nous 
avez fait le plaisir de venir nombreux.

Le principal sujet qui a été débattu lors de cette réunion publique est celui des 
aménagements estivaux dans le secteur de Lasné, route de Tascon et rue Murieu Douar. 
Les insatisfaits, parmi vous, ont abondamment pris la parole et nous les avons, bien 
sûr, entendus.

Mais nous avons, depuis, reçu de nombreux messages de personnes qui, elles, auraient 
souhaité manifester leur contentement et ne l’ont pas pu. D’autres auraient aimé 
qu’on parle d’autres secteurs que celui de Lasné, certaines auraient souhaité que 
l’on s’étende plus sur les animations estivales : fête des deux cales, fête du 21 août, 
vendredis armélois…

Nous avons à cœur de répondre aux besoins d’expression de toutes et tous, les heureux 
comme les mécontents. À travers des groupes de travail sur des questions précises, 
à travers de nouvelles réunions publiques qui interviendront au rythme prévisionnel 
d’une par trimestre, à travers un dialogue que nous voulons aussi ouvert que possible 
avec vous, nous continuerons d'être à votre écoute, à vous soumettre nos propositions 
et expérimentations, à entretenir le lien de convivialité qui s’est remis en place cet été, 
après de longs mois d’isolement sanitaire.

Continuons ensemble ce processus qui consiste à utiliser des outils complémentaires : 
expérimentation, évaluation, dialogue, ajustement… afin d’avancer progressivement 
vers notre objectif : notre commune qui évolue dans la convivialité et la qualité du 
cadre de vie.

À bientôt donc, pour nos prochaines rencontres festives et nos réunions publiques.

Bonne lecture à vous.

Anne TESSIER-PÉTARD 
Maire
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Retrouvez toute l'actualité  
de vos associations  
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Comment faire participer les habitants à la vie de leur commune ? Quelle complémentarité et 
quels liens avec le Conseil municipal, les associations et les concitoyens ? Pour explorer cette 

thématique, l’équipe du Prozat s’est immergée au cœur des Comités consultatifs de Saint-Armel.

Territoire & Développement Durable

Enfance, Jeunesse et Sport

Vivre Ensemble

La démocratie participative en action

L’ENVIE D’AGIR POUR SAINT-ARMEL 

L e 7 octobre 2022, comme chaque 
premier vendredi du mois, les 

animateurs des Comités consulta-
tifs (C.C.) et leurs élus référents se 
rassemblent en salle du Conseil en 
présence de Didier Joly, conseiller 
délégué à la coordination des C.C. 
et en présence de Madame la Maire. 
La nuit tombe dehors, l’ambiance 
est aussi chaleureuse que studieuse 
et malgré un ordre du jour bien 
défini, personne ne se risquerait à 

pronostiquer une heure de fin à cette 
réunion. Il ne s’agit pas de valider, 
d’acter ou de terminer quelque chose 
mais bien d’échanger, de partager, 
de s’écouter… et de faire grandir la 
démocratie.

Des Comités consultatifs remis en 
ordre de marche en mars 2022

Comme le rappelle Didier  Joly en 
introduction, tous les C.C. sont actifs 

avec dix à quinze participants et 
approximativement une réunion 
mensuelle. Pour découvrir la vie de 
ces Comités, il suffit de se laisser por-
ter par le traditionnel tour de table qui 
débute alors. Attention, tenez-vous 
prêt, c’est ici que tout se passe : au 
milieu des questionnements philo-
sophiques et des limites opération-
nelles, ce ne sont pas les (bonnes) 
idées qui manquent et encore moins 
« l’envie d’agir pour Saint-Armel ».

Marie-Line Payard

Régine Guyot

Michel Guiny

Jacques Maury

Animateurs Elu référent Nbre de participants Fréquence des réunions Tout nouveau participant est bienvenu !

Michel Guiny
Jacques Maury

Philippe Trémoureux, 
Conseiller délégué aux finances 
et gestion générale

15 personnes mensuelle mdj.guiny@gmail.com
jfamaury7@gmail.com

Animateurs Elu référent Nbre de participants Fréquence des réunions Tout nouveau participant est bienvenu !

Régine Guyot Rémi Amar,  
4ème adjoint, Culture, Communication   
et Vie associative

20 personnes mensuelle regineronceau@yahoo.fr

Ce Comité consultatif aussi « arrose » les jeunes pousses 
de Saint-Armel ! Ici, l’avenir se joue dès aujourd’hui, dans 
le sourire des enfants de la commune, et la communica-
tion à destination des habitants est toute choisie : ce sera 

l’événementiel. 

L’objectif est clair et concret : créer 
des événements à destination des 
familles à partir du printemps 2023. 
Deux temps forts sont à l’étude : 
une journée nautique en partenariat 

avec l’association l’Arméloise avec atelier nœuds, rallye en 
équipe et autres réjouissances iodées puis un week-end 
entier sur le thème de la danse avec une projection cinéma 
le samedi soir et un atelier danse le dimanche. Tout un pro-
gramme que le Prozat ne manquera pas de vous rappeler 
en temps voulu.

Mais avant de se frotter à l’organisation opérationnelle de 
ces événements, les responsables de ce Comité sont très 
attentives à l’expérience du C.C. « Vivre Ensemble » qui a 
organisé la fête de la Saint Armel le 21 août dernier.

Comment articuler les initiatives des C.C. avec les 
associations existantes et le Comité de Coordination des 
associations (CCA) ? C’est à cette question de fond que 
s’est retrouvé confronté le C.C. « Vivre Ensemble » 
l’été dernier lors de l’organisation de la fête de 
la Saint Armel. Le Comité n’a que très peu 
de bénévoles, pas de statut associatif et 
donc pas de compte bancaire, et une 
très faible expérience en événementiel...  
À l’approche du jour J, c’est le CCA de 
Saint-Armel qui a apporté son soutien et 
son expérience à la fête du village. 

Une complémentarité que l’on souhaite 
pérenniser pour que les événements festifs se 
multiplient à Saint-Armel, en coordination avec toutes les 
associations de la Commune, forces vives depuis des années.

Au-delà de cet événement, les projets sont nombreux au sein 
de ce Comité. Un autre vient tout juste de pointer le bout de 

son nez : une  programmation culturelle régulière à partir 
de cette fin d’année dans la salle Marie Le Franc. 

Celle-ci proposera du théâtre, des concerts, 
des films, des rencontres, au cours des 

6 prochains mois.

Certains projets veulent aller vite, 
comme l’organisation de visites aux 
personnes âgées en liaison avec le CCAS. 

Tandis que d’autres prennent leur temps, 
comme le projet d’un café associatif dans le 

bourg. Entre idéalisme bienveillant et pragmatisme 
organisationnel, ce C.C. fait le grand écart pour 

accueillir et étudier toutes les idées qui permettront de 
construire un “vivre ensemble” gai, inclusif et vivant.

DANS LA PEAU D’UNE 
ANIMATRICE  
DE COMITÉ CONSULTATIF
“J’ai aimé la nouvelle 
dynamique de l’équipe 
municipale de vouloir intégrer 
les citoyens à la vie de la 
Commune. C’est un élan de 
démocratie participative qui 
m’a séduite. Être animatrice 
d’un Comité consultatif est 
un rôle prenant mais je ne 
regrette pas cet engagement.

J’essaie de me placer un peu 
en retrait afin d’être attentive 
à toutes les suggestions, 
propositions et opinions. 
Au sein du Comité “vivre 
ensemble” il me paraissait 
essentiel de bâtir une 
atmosphère particulièrement 
bienveillante, à l’écoute 
les uns des autres. Je crois 
que nous avons réussi ce 
challenge !”

Régine GUYOT

Être formé pour gagner  
en pertinence et en légitimité

La passion et la motivation ne suffisent plus. Après plusieurs mois de réunions, 
un besoin fort émerge de la part des cinq C.C, celui d’être mieux formé sur des 
questions essentielles : qu’est-ce qui est du ressort de la Commune et non de 
l’Agglomération, du Département ou de la Région ? Quels sont les axes prioritaires 

de nos partenaires territoriaux pour les 15 années à venir ? Quelles contraintes doit 
respecter une Commune ? Quelles initiatives ont déjà marché ailleurs ? 
On projette donc d’organiser une grande journée de formation pour les 50 
participants aux C.C. en faisant intervenir Golfe du Morbihan Vannes Agglomération 
(GMVA), le Conseil d’Architecture, d’Urbanisme et d’Environnement (CAUE) du 
Morbihan ou encore le Parc Naturel Régional (PNR). Affaire à suivre…

Michel et Jacques sont réputés être les participants les plus 
bavards de cette réunion... mais en les écoutant, on réalise vite 
que cela n’a rien à voir avec une caractéristique personnelle. Ils 
se font l’écho d’un C.C. particulièrement prolifique qui s’interroge 
en profondeur sur des questions de représentativité, de légiti-
mité, de responsabilité et d’utilité. « Territoire et Développement 
Durable » est un thème vaste au croisement de multiples champs 
d’expertise à la fois passionnants et très politiques : urbanisme, 
développement économique, protection de l’environnement... 

Les débats animés de ce C.C. ont donné naissance à deux sous-
groupes pour imaginer l’avenir de Saint-Armel. L’un sur l’avenir 
du marché et l’autre sur l’aspect prospectif des transformations 
de Saint-Armel dans 20-30 ans. Dans ce dernier, trois thèmes ont 
été retenus : la dégradation de l’espace naturel, le vieillissement 

de la population 
et la diversité 
sociale (en liai-
son avec le C.C. 
Vivre Ensemble). Se pose alors de nouvelles questions de 
fond : comment communiquer positivement dès lors que l’on 
part d’une analyse des risques ? Et notre perception est-elle 
représentative (l e comité manque de participants qui seront 
encore actifs dans 20-30 ans) ?

C’est aussi ça la vie des C.C. : un sujet en appelle un autre, 
puis un autre, puis un autre... Les questions restent parfois 
sans réponse mais elles ont le mérite d’être posées, telle une 
graine qui est semée et que l’on arrose régulièrement à force 
de discussion.

C’est aussi ça la vie des C.C. :  
un sujet en appelle un autre, 
puis un autre, puis un autre.

Animateurs Elu référent Nbre de participants Fréquence des réunions Tout nouveau participant est bienvenu !

Marie-Line Payard Nathalie Le Boulicaut,  
2ème adjointe aux affaires sociales et scolaires
Valérie Miny,  
Conseillère déléguée à l’enfance, la jeunesse 
et au sport

10 personnes trimestrielle ml.payard@gmail.com
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D ans le cadre du bien vieillir en Bretagne, 
l’Association Santé Education et Prévention 
sur le Territoire (ASEPT) Bretagne animera des 
ateliers numériques à Saint-Armel.
Ces ateliers gratuits d'initiation au numérique 
sont destinés aux personnes retraitées, de plus 
de 60 ans, débutantes dans la manipulation 
des outils informatiques. Que vous soyez de 
Saint-Armel ou des communes environnantes, 
des groupes de 8 à 10 personnes seront 
constitués.
L'inscription se fera lors de la réunion de 
présentation qui se tiendra mardi 24 janvier 
2023 à 9h30 à la mairie. 
Huit séances suivront tous les mardis de 9h30 
à 12h00 aux dates suivantes : 31 janvier, 7 et 28 
février, 7, 14, 21 et 28 mars puis le 4 avril 2023.
Le matériel, à savoir des tablettes numériques, 
sera prêté pendant ces séances.  VM

BONNES PRATIQUES...

Bloc note

Mouillages

Catherine Betton

Frédéric Laverne

Animateurs Elu référent Nbre de participants Fréquence des réunions Tout nouveau participant est bienvenu !

Catherine Betton
Frédéric Laverne

Didier Joly,  
Conseiller délégué à la 
coordination des C.C.

10 personnes mensuelle eolicatherine@gmail.com
lavernefred@neuf.fr

Ce C.C. qui existe depuis 3 ans a un objet bien plus res-
treint que les autres CC : la gestion des mouillages de la 
Commune. Pour autant, lui aussi jongle entre des probléma-
tiques de terrain et des questions de fond. Que faire quand 
un propriétaire d’un mouillage décède ? Comment éviter 
les conflits en cas de copropriété d’un mouillage ? Pour y 
répondre, ce C.C. s’est chargé de proposer des amende-
ments à l’actuel règlement intérieur des mouillages et ce 
avant la présentation au Conseil municipal. Ainsi, ce sont 10 
usagers, riches de leurs expériences et de leurs diversités, 

qui proposent les modifications ou ajouts dans ce domaine 
bien spécifique.

Un autre sujet est en cours d’étude, 
à  savoir : le rangement des annexes 
en lien avec le renouvellement de 
l’Autorisation d’Occupation 
Temporaire (AOT). Ce sujet 
a été évoqué dans le précé-
dent Prozat.

Biodiversité

Rémy Besnard

Animateurs Elu référent Nbre de participants Fréquence des réunions Tout nouveau participant est bienvenu !

Rémy Besnard Brigitte Le Galo,  
Conseillère déléguée aux  
travaux - environnement

12 actifs / 50 destinataires 
de la liste de diffusion mail

variable remy.besnard@gmail.com

Pour Rémy Besnard, l’AOT la plus importante, c’est celle qui 
nous est accordée par la Nature. Ce passionné de biodiversité 
et ses acolytes du C.C. ont décidé d’être dans le concret et 
d’apprendre par eux-mêmes. En cherchant les corridors 
écologiques de Saint-Armel, le C.C. “biodiversité” s’est 
intéressé particulièrement à 3 mares de la Commune. Le 
projet s’est ainsi recentré autour de la circulation de l’eau et 
a été enrichi par deux réunions avec GMVA (Agglomération 
de Vannes) et le PNR (Parc Naturel Régional). L’objectif est 
de faire l’inventaire de la faune et de la flore de ces 3 mares. 
Un second projet serait de collaborer avec les Communes 
voisines autour de l’ABC (Atlas de la Biodiversité Communale). 
Après une première rencontre avec Séné, il s’agit de trouver 

d’autres Communes partenaires pour créer un événement 
au printemps.

Rémy Besnard pense que le 
C.C. a avant tout un objectif de 
communication et de diffusion : 
“Les actions en faveur de la 
biodiversité s’observent sur un temps long : il faut 15 ans 
pour faire pousser une haie par exemple... Donc nous verrons 
surtout monter la culture de la biodiversité à Saint-Armel avant 
de voir monter nos haies ! On ne protège que ce qu’on connaît. 
Nous nous sommes donc fixés comme objectif de créer un 
récit commun.” 

Pour conclure ce tour 
de table fourmillant 
d’idées, Didier Joly pré-
cise qu’à terme les comptes-rendus 
des réunions de C.C. seront publiés 
sur le site internet de la de la mairie, 
ce qui permettra de partager les tra-
vaux avec l'ensemble des citoyens et 
d’attirer de nouveaux participants. 

Madame la Maire Anne Tessier-
Pétard mentionne : « Tous les Comités 
sont tournés vers l’avenir et parti-
cipent ainsi à définir ou à construire 
un “futur désirable” pour notre 
Commune. C’est un objectif commun 

qui n’a rien d’abstrait 
puisque c’est la première 
étape primordiale de 

la révision du PLU qui se profile en 
2023. Les C.C. seront donc consultés 
très concrètement dans ce contexte. 
Vous êtes des contributeurs majeurs 
pour dessiner, tous ensemble, 
le Saint-Armel de demain. » 

Les C.C. participent ainsi à définir ou à construire 
un “futur désirable” pour notre commune.

Les actions en faveur de 
la biodiversité s’observent 
sur un temps long (...)

  AB

Étude
POINT SUR LA MOBILITÉ À SAINT-ARMEL
L’équipe municipale va lancer en fin d’année une enquête 
auprès de la population afin de faire l’état des lieux des modes 
de déplacement des Armélois et de leurs besoins.
Cette enquête se fera en format papier ou via le site internet 
de la mairie.  NLB

Est-ce que je peux bitumer l'allée  
qui mène à ma maison ?
Réglementairement, rien ne s'y oppose. Néanmoins, cela 
aura plusieurs inconvénients. Le premier est d'augmenter 
les ruissellements d'eau pluviale, lors d'un orage par exemple, 
ce qui augmente également le risque d'inondation de votre 
propre habitation... ou de la parcelle du voisin. Le second est 
d'empêcher l'infiltration des eaux pluviales dans les sols, ce qui 
réduit les possibilités de recharge des nappes d'eau souterraines. 
Un troisième inconvénient est que lors d'un été caniculaire, votre 
allée bitumée concentrera les rayons solaires et accentuera l'effet 
de chaleur ressentie, ce qui rendra cette allée inconfortable.
Nous ferons prochainement, dans le Prozat, un dossier sur les 
revêtements d'allées qui restent perméables, sont esthétiques et 
autorisent les mêmes usages qu'un sol bitumé.

Est-ce que je peux poursuivre mon allée bitumée  
en dehors de ma parcelle, jusqu'à la chaussée ?
Il est rappelé que les particuliers n'ont EN AUCUN CAS le 
droit d'intervenir de leur propre initiative sur l'espace public. 
Ces interventions relèvent de la décision communale, et d'elle seule.  
Il est donc indispensable, si vous souhaitez une telle intervention, 

qu'il s'agisse de "rendre propre" l'accès à la propriété ou 
d'intervenir sur les dispositifs de gestion des eaux pluviales 
(caniveaux ou autres), de nous rencontrer en mairie pour que  
nous convenions d'une solution adaptée, qui sera mise  
en œuvre par la Commune. 

Est-ce que je peux raser ma haie ?
S'il s'agit d'une haie bocagère, non : elles sont toutes protégées au 
PLU. Si c'est une haie ornementale, vous le pouvez. Mais n'oubliez 
pas que les haies sont des dispositifs importants pour la 
biodiversité locale : insectes, oiseaux nicheurs, petits mammifères, 
etc. La période de l'année où vous interviendrez est à choisir 
soigneusement, en dehors des période de nidification.  
C'est la même chose pour l'élagage des arbres. 

Est-ce que je peux remblayer ma mare  
ou la zone humide sur mon terrain ?
Si le plan de zonage du PLU a identifié cette mare ou cette zone 
humide (en zone ZH), LE REMBLAIEMENT EN EST ABSOLUMENT 
INTERDIT, et passible de poursuites. Là encore, n'hésitez pas à 
nous contacter en mairie.

Faites-nous part de vos questions, nous vous y répondrons rapidement et ce dialogue alimentera  
la rubrique "Petit guide des bonnes pratiques..." dans le prochain numéro de Prozat.

Petit guide des

Cette rubrique a vocation à répondre à vos questions concernant les travaux, aménagements et autres interventions que vous souhaitez faire chez vous :  
est-ce autorisé ou pas ? Sous quelles conditions ? N'hésitez pas à nous soumettre vos questions par courrier ou par internet,  
à la rubrique questions-publiques du site internet de la mairie (http://www.mairie-saint-armel.fr/fr/questions-publiques).

Initiative du CCAS 
ATELIER INITIATION  
AU NUMÉRIQUE

La newsletter  
de Saint-Armel

Rappel 
LA NEWSLETTER

V ous êtes de plus en plus nombreux à vous inscrire à la Newsletter de 
la mairie de Saint-Armel.
Cette lettre électronique, sécurisée, vous est envoyée à chaque fois. 
C’est un texte court et informatif.
Pour ceux qui ne sont pas encore inscrits, il suffit de vous connecter au 
site internet de la mairie et sur la première page en bas à droite d’indiquer 
votre mail, et de le confirmer.
La messagerie est sécurisée et les adresses mails ne seront jamais 
communiquées.  RA
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Publié le 
01/09/2022 

(extrait)

Rénovation & vie scolaire  

L’ÉCOLE GUSTAVE SINÉ : 
UN SÉRIEUX « COUP DE JEUNE »
L’année écoulée a vu se multiplier les interventions sur l’école Gustave Siné. 
Notre école doit faire face à la fois à son vieillissement « normal » et 
à l’évolution des normes réglementaires, notamment sur le plan énergétique.

Divers travaux d’entretien ont été réalisés aux locaux (nettoyage de la  VMC, 
remplacement de gouttières et bandeaux de toiture…). Mais surtout, la chaudière au 

fioul, obsolète et très consommatrice, a été remplacée par trois pompes à chaleur après 
nettoyage complet de l’installation et des canalisations. Outre le fait que les dépenses 
énergétiques vont être considérablement réduites, les  émissions de gaz à effet de 
serre, importantes avec le fioul, vont être complètement supprimées. Les  pompes à 
chaleur vont certes nécessiter de l’électricité, mais dans des proportions limitées  :  
1 kWh d’électricité consommée permettra de créer environ 4 kWh de chauffage. 
Le retour sur investissement de cet équipement devrait donc être rapide, les économies 
de fonctionnement seront importantes.

Ce qu'il nous reste à faire… 
Le changement de mode de chauffage de l’école, indispensable 
et surtout urgent du fait de la vétusté de l’ancienne 
chaudière, n'est qu'une première étape. Qu’en est-il de 
« l’enveloppe » du bâtiment ? Est-ce une « passoire thermique »,  
ce qui limiterait les avantages apportés par le changement de 
chaudière ? Pour le savoir, un audit énergétique de l’ensemble 
du bâtiment (école, cantine, médiathèque, salle de motricité…) 
va être réalisé. Il donnera lieu à un probable programme de 
travaux d’amélioration de l’isolation thermique pour répondre 
aux nouvelles normes en vigueur. Les travaux à venir seront 
coûteux, mais bénéficieront des nouveaux plans de financement 
et de subventions que l’État met en place actuellement dans le 
cadre du Fonds d’accélération de la transition écologique dans 
les territoires. L’objectif est, qu’à terme, l’école soit sobre sur le 
plan énergétique et sur le plan financier.  ATP

LA SECONDE VIE  
DE LA COUR D'ÉCOLE
L ’ école a subi de plein fouet la tempête Alex d’octobre 2020, 

la cour de l’école a été très touchée par cet événement et y a 
perdu ses arbres. Elle a également perdu ses jeux, dont la vétusté 
mettait en péril la sécurité des enfants. Pendant les vacances 
d’été 2022, la cour de l’école a été transformée. L’espace de 
sport a été rénové avec des buts de foot et de nouveaux paniers 
de basket, sur un sol complètement refait. Pour les plus jeunes, 
une structure de jeux de type « maisonnette-toboggan » a été 
implantée sur un sol souple. Un billodrome, lui aussi en sol souple, 

a été réalisé. Dans la perspective d’étés caniculaires, 
et en attendant que de les nouvelles plantations, 
programmées en novembre dans les massifs de la 
cour, soient suffisantes pour assurer des espaces 
de fraîcheur, une pergola a été implantée dans le 
bas de la cour. Elle aura vocation à être végétalisée 
avec des plantes grimpantes (jasmin…) tandis que la 
cour sera replantée d’arbres : chêne-tige, mûrier-
platane, cerisier à fleurs… Lors de la rentrée, enfants 
et enseignants étaient ravis de découvrir ce nouvel 
espace de jeux.  ATP

À L'HEURE DU GOÛTER

D epuis la rentrée de septembre, la Commune propose 
à la vingtaine d'enfants qui reste un goûter collectif 

de 16h40 à 17h00.
L’objectif du personnel de l’école est que chaque enfant 
puisse recevoir au moins un fruit, un laitage et un féculent 
(sous forme de petits gâteaux) par jour.
Un planning des produits proposés est établi tous les mois 
par l’équipe en charge de la garderie. Le goûter journalier 
est proposé aux familles au prix de 0,50 €.  RA

LES RÉNOVATIONS APPORTÉES AU BÂTI

La presse en parle...
L'ÉQUIPE 

PÉDAGOGIQUE 
S'AGRANDIT

En plus d'avoir une cour de 
récré réaménagée, l'école 

Gustave Siné accueille 
une nouvelle maîtresse,   

bienvenue à Émilie Legay. 
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Sophie Lamoureux, Agathe Evenot, directrice, Émilie Legay et Béatrice Cohïc, devant la cour de l’école, 
nouvellement aménagée par la municipalité. | OUEST-FRANCE
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Quelques chiffres…
RÉAMÉNAGEMENT DE LA COUR DE L’ÉCOLE

REMPLACEMENT DE LA CHAUDIÈRE DE L’ÉCOLE PAR 3 POMPES    À CHALEUR

Montant TTC Subvention Source de la subve  ntion
60 000 € 21 000 € Etat - DSIL* 

27 000 € Département 56

Montant TTC Subvention Source de la subve  ntion
49 000 € 23 112 € Etat - DSIL* 

6 500 € ADEME
Économie attendue sur le chauffage de l’école : 
entre 7 000 et 9 000 € par an

*DSIL : Dotation de soutien à l’investissement local
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le  22 septembre 1953, la médaille 
de la Résistance française à titre 
posthume. Qui était-il et qu’a-t-il fait 
pour recevoir cet honneur ? Retour en 
arrière… 

Une enfance au village
Gustave Siné est né à Saint-Armel 
le 10 janvier 1915, en plein premier 
conflit mondial. Ce fils d’un couvreur 
d’ardoises armélois, Joachim Marie 
Siné et de Séraphine Uzel, femme 
au foyer, est l’aîné d’une fratrie de 
sept enfants. Il obtient son certificat 
d’études en 1927 dans l’école 
construite au début du siècle.

Les années sombres 
Lorsqu’éclate la Seconde Guerre 
mondiale, le jeune homme est 
mobilisé dans l’armée. Mais les troupes 
allemandes progressent rapidement 
sur le territoire français. Après 
Paris le 14 juin 1940, la Wermarcht 
pénètre le 17 en Bretagne, une région 
stratégique par sa position maritime. 
La signature de l’armistice entre la 
France et l’Allemagne survient le 22 
juin et le lendemain, Gustave Siné, 
alors caporal-chef dans l’infanterie, 
est fait prisonnier. Son dossier au 
SHD nous apprend qu’un an plus 
tard, le 23 août 1941, il est envoyé en 
congé de captivité : une libération 
conditionnelle, les centaines de milliers 
de prisonniers de guerre représentant, 
pour l’Allemagne, une force de travail 
essentielle à son économie de guerre. 
C’est dans cette logique qu’il est 
incorporé en janvier 1943 à la Garde 
des communications de Sarzeau, une 
force de police chargée de surveiller 
les routes et les voies ferrées. Des 

« À NOUS LA DÉCOUVERTE »  
AVEC LE PROFESSEUR TAUPE

L e soleil salue la classe des petits qui 
quitte l’école à pied ce matin pour 

rejoindre le futur « parc-verger » au 
cœur du village. Le Professeur Taupe 
nous introduit mystérieusement dans le 
grand jardin communal. Il ouvre devant 
les petits explorateurs de la nature les 
boites à outils de la Taupemobile.

Et c'est parti ! Les enfants guidés par 
un adulte partent en mission par petits 
groupes : écouter, regarder, observer… 
Loupes, filets, gants, jumelles, paniers, 
appeaux… les aident à approcher les 
innombrables habitants de ce jardin 
merveilleux. Ensuite, ils dessinent et 

identifient avec le Professeur Taupe les 
trésors recueillis délicatement, insectes, 
plantes, araignées, champignons, 
grillons, graines, feuilles… Grâce à des 
planches scientifiques illustrées, ils 
découvrent leur univers, leur habitat…

L'après-midi et le lendemain matin, les 
autres classes de l’école vont plonger 
à leur tour avec enchantement dans 
l’univers de la biodiversité, tout près 
de chez soi.

Le Professeur Taupe est une animation 
du Parc Naturel Régional du Parc du 
Morbihan proposée par la mairie de 

Saint-Armel dans le cadre de son ABC, 
Atlas de la Biodiversité Communale.
Il a recueilli un franc succès auprès 
des plus jeunes… et des parents et 
enseignantes qui les accompagnaient. 
 BLG

Un nouvel espace 
ouvert aux enfants… 
Un parc-verger de 2 000 m2 a déjà 
été acquis route de Penvins par 
la collectivité publique (Golfe du 
Morbihan Vannes Agglo dans un 
premier temps en portage foncier, 
puis acquisition par la Commune 
de Saint-Armel dans les 5 ans qui 
viennent). Cet espace de grande 
qualité paysagère a déjà vécu un 
premier événement : la venue du 
Professeur Taupe, le jeudi 6 octobre.

Jean-Pierre Mazery, président du Cercle généalo-
gique de Rhuys, a mené l’enquête. 
Ses recherches, débutées sur internet depuis sa 
maison du Pusmen, l’ont conduit jusqu’au Service 
historique de la Défense de Vincennes (SHD), le 
centre d’archives des armées françaises. Grâce 
aux informations recueillies par ce passionné 
d’histoire, on apprend que Gustave Siné a reçu, 

Mémoire vive  

L’ARMÉLOIS GUSTAVE SINÉ, 
DE L’ÉCOLE AU MAQUIS

Le Cercle 
Généalogique 
de Rhuys 
Le Cercle Généalogique de Rhuys 
réunit 80 adhérents répartis en 
3 groupes : débutants, intermédiaires 
et experts (adhésion 20€/an).
Dans chaque groupe, des formations 
adaptées et des séances d'entraide 
initient les adhérents aux différentes 
méthodes de recherches en archives 
et sur internet.

Pour en savoir plus  n’hésitez pas 
à consulter le site :
cgrhuys56.assoconnect.com 

Contact :  jp.mazery@orange.fr

École communale de Saint-Armel, 1924.

En 1994, l’école communale de Saint-Armel  
est rebaptisée « école Gustave Siné  »,  

en hommage à un homme qui fut,  
dans les années 1920, élève dans ce même lieu.  

Mais les écoliers et écolières de Saint-Armel  
connaissent-ils l’histoire de leur prédécesseur ?

années sombres adoucies par son 
mariage avec Noëlise Le Godec, 
arméloise comme lui, le 19 octobre de 
la même année. 
Son entrée dans la résistance date 
du 1er juin 1944, alors que les Alliés 
préparent l’offensive contre les forces 
allemandes. En compagnie de son 
beau-frère André Le Godec, lui aussi 
dans la Garde des communications, 
il  rejoint les Forces françaises de 
l’intérieur (FFI), issues de la fusion des 
principaux groupements résistants, au 
sein du 2e Bataillon FFI du Morbihan.  
On apprend dans le Dictionnaire 
biographique « Maitron » qu’il 
« appartenait à un groupe de FFI qui se 
regroupèrent dans le bois de Saint-Bily 
en Plaudren dans le but de rejoindre 
ensuite le camp de Saint-Marcel 
(Morbihan), où les parachutistes de la 
France libre […] armaient et formaient 
les résistants ». Un maquis de plusieurs 
milliers de résistants s’était formé dans 
ce secteur dirigé par le commandant 

Yves Le Garrec. Mais le 13 juin 1944, 
trois cents cavaliers cosaques, 
appartenant aux redoutables unités 
de l’Est, prennent d’assaut le bois 
de Saint-Bily. Gustave Siné, André 
Le Godec et Georges Bigonet, un 
cultivateur originaire de Questembert, 
sont tués lors de l’attaque. Les jeunes 
résistants ont respectivement 28, 31 
et 23 ans. Lucien Le Godec, le frère 
d’André, est fait prisonnier le même 
jour ; il décède en déportation à 
Bergen-Belsen (Allemagne). 

Un hommage posthume
Après l’armistice du 8 mai 1945, 
Gustave Siné reçoit à titre posthume 
un certificat d’appartenance aux 
FFI, le titre d’« interné résistant », la 
mention de « Mort pour la France » 
et la médaille militaire. À Saint-Bily, 
un monument commémoratif a été 
érigé en l’honneur des trois hommes. 
La mémoire de Gustave Siné, inhumé 
dans le cimetière communal aux côtés 
d’André Le Godec, est aussi célébrée 
sur le monument d’Auray dédié aux 
FFI et sur le monument aux morts 
de Saint-Armel. Ainsi que sur l’école 
publique.  IM

Avec l’aimable collaboration  
de Jean-Pierre Mazery 

Certificat d'appartenance au FFI.
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FÊTE DE SAINT-ARMEL
dimanche 21 août

LE DOMICILE PARTAGÉ 
A FÊTÉ SES 10 ANS

samedi 11 juin

D ans le cadre des journées du 
patrimoine, dimanche 18 septembre 

2022, Louisette proposait aux curieux 
de découvrir l’histoire et les trésors de 
l’église de Saint-Armel.

V ous êtes-vous questionné(e) sur l’ori-
gine du nom de notre Commune ?

Saviez-vous que la commune, 
issue d'un démembrement de 
la paroisse de Sarzeau, a été 
renommée à trois reprises ? Ainsi, 
en 1367, le lieu s’appelait Prozat 
puis Prorozat en 1475. À la révo-
lution, Prorozat était une frairie 
de Sarzeau, une petite chapelle 
gothique tenait lieu de sanctuaire. 
Après de très longues démarches, 
le 2  mai 1849, la frairie deve-
nait une paroisse succursale 
indépendante de Sarzeau. 

A près un démarrage sous la grisaille, le 
beau temps est revenu et des centaines 

de personnes étaient au rendez-vous. Après le 
traditionnel pardon de Saint-Armel, une grande 
fête proposait un pique-nique convivial, un 
stand de gâteaux et une buvette, la fanfare 
incroyable de Kerelen Brass band, des jeux pour 
enfants et des jeux bretons traditionnels, une 
tombola avec des lots de valeurs dont une visite 
pour deux au parc de Branféré. De nombreux 
commerçants de la presqu'île ont également 
apporté leur soutien amical. Le groupe de 
musique bretonne Diatoteiz  a animé la fin de 
journée et fait danser le public nombreux !
Un vrai succès ! ...à recommencer ?  RA

FORUM DES ASSOS 
samedi 3 septembre

L e forum des associations s’est tenu comme 
chaque année fin août.

Le soleil était de la partie et les associations 
étaient encore plus nombreuses cette année. 
Une bonne ambiance et le plaisir de retrouver 
ceux avec qui l’on va pratiquer son activité 
favorite pendant l’année. RA

L es huit pensionnaires entourés de leurs familles, les salariés du domicile 
partagé, Mme La Maire ainsi que quelques élu(e)s et membres du CCAS se 

sont associé(e)s à cet évènement. Tou(te)s  ont partagé ce moment convivial 
se remémorant les études puis les travaux ayant concouru à la création du 
domicile partagé. Au verre de l’amitié a succédé un repas traditionnel de 
galettes et crêpes proposé par un camion ambulant.  NLB

Quoi de mieux qu’un article de presse…

le 17 et 18 septembre 

JOURNÉES DU PATRIMOINE 

BRASSEURS 
DE MOTS 

vendredi 21 octobre

SOUS LE SOLEIL EXACTEMENT...
dimanche 26 septembre • vide grenier 

U n spectacle réjouissant proposé par 
les Brasseurs de mots, association 

de Surzur, liée à la médiathèque, qui 
nous a fait découvrir de courts extraits 
de textes spirituel ou poétiques.  
Un régal.  RA

C 'est sous un grand soleil et la bonne humeur que le vide grenier 
s'est tenu le 25 septembre dernier. Comme d'habitude, la foule 

était au rendez-vous. Nombreux sont ceux qui ont retrouvé avec 
plaisir la restauration assise proposée par l'Amicale Laïque.  RA

TOUR DE RHUYS 
dimanche 18 septembre

35ème édition
120 coureurs
148 kms
3h21 pour le vainqueur
…2 minutes pour  
traverser Saint-Armel…

apprêt, puis ensuite doré à la feuille. Les 
visiteurs ont notamment découvert 
deux missels en breton édités en 1831 
et en 1839.

La visite s’est poursuivie, pour les 
plus téméraires, par la découverte 
du clocher intérieur qui abrite une 
cloche puis par le remarquable point 
de vue à partir de la galerie extérieure 
entourant le clocher. En effet, après 
avoir emprunté l’escalier en colimaçon, 
il a fallu de se hisser successivement à 
l’aide de trois échelles de meunier pour 
atteindre cette galerie. Surplombant 
le maillage de rues et ruelles, 
l’entrelacement des  propriétés, le 
golfe du Morbihan s'étend dans toute 
sa majesté sous nos yeux admiratifs.

Un grand merci à Louisette de nous 
avoir permis cette découverte aux 
multiples facettes et d'avoir su 
répondre à toutes nos questions, heu-
reuse de ce partage de connaissances. 
 ODH

En 1850, la petite chapelle, très dégra-
dée, a dû être détruite. Après de nom-
breuses injonctions préfectorales, 
Sarzeau finance la construction de 
l’église actuelle au même emplace-
ment. Les travaux se dérouleront de 
1855 à 1865. Ce territoire devint com-

mune, par décret de Napoléon III du 
2 mai 1858, en prenant le nom de 

son église : Saint-Armel. 

Louisette nous a commenté 
l’autel sculpté, les statues 
de Saint-Armel et de Saint 
Gildas. L’église conserve une 
vierge à l’enfant, réalisée 
dans un matériau peu 
fréquent en Bretagne  : le 
carton-pâte. Celui-ci a été 

dans un premier temps 
recouvert d’une couche 

 RA

le 12 août

VENDREDI ARMELOIS
Publié le 

12/08/2022

Maxime et Federico à la buvette.

Isabelle au premier plan et
Nico (président de l'Amicale laïque) derrière.Céline au poste crêperie.
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Commençons cet article par une devinette : AVEL GWERN, que signifient ces deux mots bretons  ? 
Dévoilons une partie de la réponse : ils désignent un domicile familial bien particulier à Saint-Armel, 
le Domicile Partagé. Laissez-vous porter par le VENT DES MARAIS, sa traduction. C’est Nolwenn qui me 
reçoit. Cette jeune femme dynamique, titulaire d’un diplôme d’aide médico-psychologique, auxiliaire 
de vie coordinatrice, me présente l’établissement dont elle a la charge depuis 2012. Mais avant tout, 

un peu d’histoire pour rappeler la genèse du programme « Champ de Foire ».

C ’est lors d’un mandat de l’ancien Maire, 
Dominique PLAT, en 2005, qu’une réflexion 
intercommunale portant sur le développement 
de l’accueil des personnes âgées sur la Presqu’île 

de Rhuys s’est engagée. Après de nombreuses réunions 
associant services médicaux, professionnels du grand 
âge et élus, la municipalité de Saint-Armel propose la 
construction d’une maison de retraite. Une implantation 
sur un terrain situé à An Aodeu, récemment acquis, 
apparaît alors comme une opportunité et le dossier ficelé 
est soumis au Conseil départemental qui finalement 
le retoque, invoquant un grand nombre de maisons de 
retraite à proximité. C’est cependant vers un autre projet, 
porté par le département du Morbihan dans d’autres 
Communes, que les élus vont se diriger : un programme 
intergénérationnel de construction de logements locatifs 
à loyer modéré, de domicile partagé et de micro-crèche, 
exemple novateur qui sera repris ensuite par d’autres 
municipalités. Le 1er décembre 2006, le Conseil municipal 
approuve le programme immobilier désigné comme suit : 
1 bâtiment accueillant 8 personnes âgées dépendantes, 
appelé Domicile Partagé, 1 bâtiment composé d’une 
micro-crèche et de logements locatifs. La typologie du 
terrain de An Aodeu ne s’y prêtant pas, les élus optent pour 
une implantation au Champ de Foire et, sous l’impulsion 
de Bretagne Sud Habitat, les travaux démarrent.  
Le 27 juin 2012, élus et partenaires inaugurent cet 
ensemble. Dès la fin 2012, ce bâtiment accueille déjà 
familles, enfants et personnes âgées, générant ainsi 
la création de 7 emplois au sein du CLARPA1 , gestionnaire 
du Domicile Partagé, et 4 emplois, gérés par l’association 
des PEP 562, pour la micro-crèche.

C’est dans ce cadre chaleureux, sécurisant,  
que Nolwenn me guide dans le lieu digne  
d’une colocation. Des rideaux roses, des photos,  
une cuisine ouverte, une auxiliaire de vie qui plie  
le linge, Laurence qui rentre et prend son service :  
tout est feutré et c’est dans cette atmosphère  
familiale que j’entreprends la visite. Il fallait y penser : 
réunir deux grands appartements T5 par une salle à 
manger commune peut paraître étrange, mais non. 

De part et d’autre de ce lieu de vie, deux ailes 
composées chacune de 4 chambres sont dédiées 
aux résidants locataires. Ici chacun meuble sa chambre 
à sa convenance. Situé au rez-de-chaussée, ce domicile 
ouvre sur une grande terrasse, rue Lann Borzat et sur 
un jardin. Deux salles de bain adaptées et sécurisées, 
une buanderie, une chaufferie, un bureau, une salle 
de réunion, complètent la visite. Des petits mots, par ci, 
par là, m’accompagnent au détour de chaque mur tel ce 
texte de Victor Hugo : « Un petit jardin pour se promener 
et l’immensité pour rêver. À ses pieds ce qu’on peut 
cultiver et cueillir, sur sa tête ce qu’on peut étudier et 
méditer ; quelques fleurs sur la terre et toutes les étoiles 
du ciel » et l’émotion me gagne à la lecture du texte 
suivant : « La mémoire des mots se perd, pas celle des 
émotions », d’Amin Maalouf. Ce domicile en effet est 
ouvert aux personnes âgées désorientées et  
présentant la maladie d’Alzheimer ou apparentée. 
Ouvert prioritairement aux morbihannais(es) 
notamment armélois(es), il s’adresse à une population 
dont le comportement autorise la vie en communauté 
avec un accompagnement non médicalisé. 

Ce domicile héberge 8 personnes âgées dont le quotidien 
est assuré 24 heures sur 24 par 6 auxiliaires de vie 
travaillant chacune selon un planning bien défini. 
Nolwenn, la coordinatrice, Laurence, Anouck, Lysia 
assurent le service, les animations, l’aide à la toilette et 
tout ce qui relève de leur mission jusqu’à 20 heures et 
Stacie ou Sylvie relaient l’équipe de 20h à 8h du matin. 
Chaque résidant peut garder son médecin de famille 
et Nolwenn signale la chance d’avoir, à la disposition 
du domicile, une collaboration très étroite avec tous 
les professionnels de santé et particulièrement la 
Pharmacie des Trinitaires à Sarzeau, à ses côtés depuis 
l’ouverture de la structure.

J’entends Laurence qui s’affaire dans la cuisine 
ouverte. Le menu du jour est affiché et quelques 
résidants participent à l’épluchage des légumes, 
au dressage de la table car tout se déroule comme 
à la maison ; Nolwenn commande les produits sur 

internet et les récupère au drive. Les normes sanitaires 
imposées par la Haute Autorité de Santé ne sont pas 
ici obligatoires. Des activités étaient proposées lors de 
l’ouverture du domicile et, au fil du temps, du fait de la 
maladie et de la perte d’autonomie, elles s’écourtent 
un peu. Cependant, le loto est toujours sollicité même 
si les jetons se baladent un peu anarchiquement sur 
les cartes et les chansons menées par l’accordéon de 
Lysia sont toujours les bienvenues. Ces auxiliaires de 
vie, dont le recrutement est confié à l’ASSAP3 CLARPA, 
en collaboration avec les membres du CCAS4 de 
Saint-Armel, bénéficient de formations liées notamment 
à la maladie d’Alzheimer, aux gestes et postures, au deuil. 
Chacun aura compris le sens de ce lieu de vie permettant 
à ses habitants de vivre à leur rythme et de garder leurs 
repères si importants dans un environnement familial.

La dépendance des personnes âgées et leur placement, 
souvent douloureux, inquiètent les familles. Outre la 
séparation avec le parent, se pose aussi le problème 
du coût des séjours trop souvent prohibitifs. Nolwenn 
annonce les tarifs : à compter du 1er juillet 2022, le coût 
des charges mensuelles est de 2 748 € desquels sont 
déduits l’APA5 (dont la moyenne mensuelle est de 650 €) 
et le crédit d’impôt (dont la moyenne également est 
de 550 €) ce qui donne une estimation mensuelle restant 
à charge de 1 548 €. Chaque résidant est l’employeur du 
personnel. La gestion des demandes d’entrée au domicile 
est instruite conjointement par le CCAS de Saint-Armel 
et le CLARPA, service mandataire qui accompagne 

les personnes âgées employeurs dans leurs démarches. 
Nolwenn, coordinatrice, gère entre-autres les relations 
avec les familles, le corps médical et la mairie, laquelle 
assure l’entretien des espaces verts, des locaux et 
renouvelle les équipements et mobiliers communs. 

Au printemps dernier, élus, professionnels de santé, 
familles et organismes divers se sont retrouvés pour 
fêter les 10 ans du Domicile Partagé. Anciens élus et 
nouvelle équipe municipale ont pu constater la réussite 
de ce bel ensemble autour d’un personnel motivé et 
des familles reconnaissantes. Nous tenons à remercier 
d’anciennes élues pour la réalisation de cet article : 
Brigitte Guédon, Christiane Gosset Delamarre et Lise 
Le Péru, cadre de santé infirmier ayant travaillé au 
moyen-séjour de Decker au CHBA6. Elles ont porté ce 
projet à bout de bras, suivi cette réalisation. Elles en 
parlent encore avec passion. L’équipe d’AVEL GWERN 
recherche quelques bénévoles pour accompagner 
en douceur ses pensionnaires. Poussez donc la porte 
d’AVEL GWERN. FC

1. CLARPA : Comité de Liaison des Associations de Retraités et Personnes Agées.
2. PEP : Pupilles de l’Enseignement Public du Morbihan. Cette association laïque offre à tous les enfants l’accès à la citoyenneté, à l’éducation, à la culture, aux soins et aux loisirs.

3. ASSAP : Association de service aux personnes. Cette association favorise le maintien à domicile et le développement des projets innovants en faveur des retraités et des personnes en perte d’autonomie. Le siège de cette 
association est à St-Avé. Cette association a imaginé et conceptualisé les domiciles partagés dès 1992 et créé ce fonctionnement unique en France, qui comporte actuellement une cinquantaine de lieux dans le Morbihan.
4. CCAS : Centre communal d'action sociale
5. APA : Allocation personnalisée d'autonomie (Conseil départemental)
6. CHBA : Centre Hospitalier Bretagne Atlantique

Coordonnées : 

02 97 01 39 38
dp-avelgwern@saint-armel.fr

UNE COLOCATION GRAND ÂGE
Rencontre avec

De gauche à droite: 
Sylvie M, Nolwenn B, Laurence C,
Stacie M, Nolwenn LD.
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ASSOCIATION LOISIRS ET CULTURE
ATELIER CERCLE CELTIQUE  •  ATELIER DANSES BRETONNES  •  ATELIER DENTELLE  •  ATELIER DESSIN ET PEINTURE  •  ATELIER GYMNASTIQUE  •   
ATELIER ŒNOLOGIE  •  ATELIER RANDONNÉES PÉDESTRES   •  ATELIER RANDONNÉES VTC  •  ATELIER THÉATRE

MOT DES CO-PRÉSIDENTES
Les vacances sont terminées, les enfants 
ont repris le chemin de l’école tandis que 
de notre côté c’est le chemin de la salle 
Marie Le Franc ou encore les chemins 
de randonnées pédestres et vétécistes.  
Le forum des associations s’est tenu samedi 
27 août 2022, place de l’église à Saint-Armel. 
La météo étant agréable, les Armelois et les 
voisins se sont déplacés. Nous avons enregistré 
de nouvelles inscriptions toutes activités 
confondues.
La section théâtre reprendra dès janvier 2023, 
si vous êtes intéressés inscrivez-vous auprès 
de Serge Lefrançois.
Pour l'œnologie, Yves Potel responsable de cette 
section attend une réponse de l'intervenant 
pour nous proposer prochainement une date !

Notre assemblée générale aura lieu le jeudi 17 
novembre 2022 salle Marie Le Franc à 20h30.
Nous devons réfléchir à notre animation du 
marché de Noël le vendredi 16 décembre 2022 : 
créations artisanales, fleurs de douche au 
crochet, marque pages et broches à la dentelles 
aux fuseaux… partagez avec nous vos idées.
Notre Père Noël sera parmi nous pour distribuer 
des petites douceurs, venez apprécier le vin 
chaud de Roland et d’Alain (recette tenue 
secrète).

Profitez bien des derniers rayons de soleil et à 
bientôt !

Mireille et Françoise
Notre site : alc-starmel56.fr

>   ATELIER  
GYMNASTIQUE 

C’est avec entrain que nous 
nous sommes retrouvés, 
anciens et nouveaux adhé-
rents, pour notre séance de 
gymnastique hebdomadaire, 
sous la houlette de notre 
nouvelle coach, Marina.

Les exercices d’échauffe-
ment puis le travail mus-
culaire abdo, fessiers et 
autres... se déroulent dans 
une ambiance musicale 
sereine, pour terminer par 
un peu de relaxation. 

Pas de compétition ni de 
performance, chacun pro-
gresse à son rythme.

Le club est maintenant affi-
lié à « Sport pour tous », ce 
qui permettra d’emprunter 
du matériel si besoin.

Le nombre d’adhérents  
est actuellement de 20 
personnes et la salle Marie 
Lefranc peut encore accueil-
lir de nouvelles recrues. Vous 
pouvez donc nous rejoindre, 
le lundi de 18h à 19h15. Ou 
bien vers 17h45 si vous vou-
lez prendre le temps de dis-
cuter avec Marina.

A bientôt 

Isabelle et Sabine 

>   ATELIER DENTELLE 
Les cours de dentelles aux fuseaux ont 
repris le jeudi 22 septembre 2022 dans 
la salle Marie Le Franc sous la houlette 
d’Eliane (animatrice confirmée).

Nous nous retrouvons les 2ème et 4ème 
jeudis de chaque mois de 9h30 à 17h. 
Nous amenons notre pique-nique, 
c'est notre moment de détente et de 
bavardage.

Si vous avez envie d'essayer de croi-
ser les fuseaux, n'hésitez pas à fran-
chir la porte, vous serez accueil-
lis chaleureusement par l'équipe 

composée de dentellières et dentel-
liers de tous niveaux de débutants 
aux plus confirmés.

Le choix du travail à effectuer vous 
appartient, vous serez conseillés par 
Eliane.

Soyez rassurés l'ambiance est très 
détendue, pas de stress à l’horizon…que 
des chefs d’œuvre en cours de création !

A bientôt.

Françoise Chevalier 
06 07 01 88 37 
alc.starmel56@gmail.com

Les associations font bouger la vie locale. Pour connaître celles  
de votre secteur, leurs projets, leurs manifestations et leurs points de vue,  

rendez-vous sur www.mairie-saint-armel.fr/associations

Le 11 octobre, l’atelier danse de Saint-
Armel, avec l’aide de la commission 
« Atelier Danse » de la Confédération 
Kenleur et la Fédération du Morbihan, a 
organisé un kejadenn (rencontre) dans 
la salle Marie Le Franc à Saint-Armel.

Ce fût une rencontre le temps d’une 
soirée avec les spécificités d’un 
Terroir. Ronan Autret, moniteur 
et Léonard, s’est donc proposé de 
nous faire rentrer dans la ronde 
et plus particulièrement dans une 
danse iconique de son Terroir  : le 
Rond Pagan. En ambassadeur de 
cette terre, il a évoqué avec passion 
les traditions, les costumes, les 
coutumes, sans oublier les danses, la 
musique et les chants.

Au cours de cette soirée se sont 
joints à nous des danseurs d’autres 
ateliers danse : ceux de La Trinité-
Surzur, souvent présents lors de nos 
animations avec leurs chanteurs de 

Kan ha Diskan, Gwena et Alan ; mais 
également ceux de Brillac et ceux de 
Noyalo, en voisins les plus proches.

Nous aurions pu certainement ouvrir 
plus largement cette séance un peu 
particulière, mais il nous a fallu faire 
un choix pour répondre aux exigences 
de jauge de la salle, aux conditions 
sanitaires dont il faut malgré tout 
tenir compte ainsi qu’au confort des 
danseurs.

Cette soirée Léonarde s'est clôturée 
avec le pot de l’amitié. Le plat 
emblématique du Léon c’est le Kig ha 
farz en Pays Vannetais, ce serait plutôt 
le Far… avec autant de recettes que de 
patissières !

Qu’importe… Encore une belle soirée 
passée !

Hélène Danièlo 
Animatrice de l'atelier Danses 
Bretonnes et du cercle « Flour An Halen »

>   ATELIER RANDONNÉES PÉDESTRES

L’Atelier Dessin-Peinture a organisé 
les 13 et 14 août dans la salle Marie 
Le Franc une exposition. Neuf membres 
de l’Association Loisirs et Culture 
ont accroché leurs tableaux. Ils ont 
aussi invité Charly qui a exposé ses 
sculptures.

Très beau succès pour cette exposition 
qui a totalisé plus de 200 visiteurs 
durant ces deux journées.

Les cours avec Lou Auvray, artiste 
peintre professionnelle, ont repris 

le 6  septembre. Les neuf membres 
qui composaient cet atelier l’année 
précédente sont tous revenus. Cinq 
nouveaux adhérents, tous domiciliés 
à Saint-Armel, ont également rejoint 
le groupe lequel compte désormais 
quatorze membres. 

L’Atelier Dessin-Peinture de Loisirs et 
Culture accueille ses membres tous les 
mardis de 15 h 30 à 17 h 30 en salle Marie 
Le Franc.

Contact : Robert BLONDEL 02 97 26 41 12

Programme des randonnées jusqu’en avril 2023
Jeudi 17 novembre les pointes d’Arzon
Dimanche 27 novembre Plougoumelen 
Jeudi 1 décembre Sulniac 
Dimanche 11 décembre Saint 
Jeudi 15 décembre Brandivy 
Jeudi 5 janvier Surzur
Dimanche 8 janvier Penerf
Jeudi 19 janvier Elven
Dimanche 22 janvier Penvins  
Jeudi 2 février Bizole (Tréfléan)
Dimanche 5 février autour du Logeo
Jeudi 2 mars la chapelle de Cran 
Dimanche 5 mars Le Duer
Jeudi 16 mars Le Net
Dimanche 19 mars Trédion
jeudi 29 mars entre Larmor Baden 

et Arradon 

Quelques dates à retenir...
17 novembre à 20h30 Assemblée générale
16 décembre de 17h à 21h Marché de Noël 

Contact : Marie Claude Potel 06 76 72 40 63

Bonjour et bienvenue à toutes et tous amateurs de 
randonnée.

Le groupe a repris ses sorties depuis la mi-septembre. 
Jeudi 15 septembre, nous avons enfilé à nouveau les 
chaussures de marche pour un circuit sur les chemins 
de Sarzeau. Dimanche 18 septembre, c’est autour du 
Roaliguen que nous avons randonné.

Nous avons repris ensuite le rythme alterné des 
randonnées que nous avions expérimenté la saison 
dernière  : d’une semaine à l’autre cheminer soit le 
dimanche matin, soit le jeudi  après midi. Les plus mordus 
pourront donc effectuer des parcours chaque semaine.

Le rendez-vous pour toute marche est fixé devant la 
mairie : le jeudi à 13h30 et le dimanche à 9h. Cet horaire 
sera porté à 14h et 8h30 lors du retour à l’heure d’été. 
Il est conseillé d’arriver 10 mn avant le départ pour 
organiser le covoiturage. Les circuits proposés sont de 
8 à 10kms environ parcourus au rythme de 4km/H, les 
randonnées ne sont pas assurées pendant les vacances 
scolaires.

Voici les propositions de sortie jusqu’en avril 2023.

Si vous aimez randonner, retrouvez nous devant la 
mairie aux dates et heures énoncées dans le programme.

Le groupe de randonneurs  
lors de la sortie sur l'île d’Ars.

Ronan Autret

>   ATELIER RANDONNÉES VTC
Nous sommes 14 inscrits pour randonner en 
VTC assisté ou non, ce n'est pas un problème. 
Les VTC des randonneurs s’incorporent dans 
l’équipe et s'entendent très bien.

Nous espérons sortir nos vélos le plus souvent 
possible « météo oblige » pour découvrir de 

nouveaux sentiers, passer de bons moments 
ensemble et s'arrêter au bar (emplacement 
choisi par Robert). Si vous souhaitez les 
connaître : inscrivez-vous...

Pour nous rejoindre, il faut un vélo, un casque, 
un gilet fluo et avoir envie de vous intégrer au 
groupe très sympathique.

Nous nous retrouvons le mercredi - place de 
la Mairie à Saint-Armel à 14h (heure d’été) ou 
13h30 (l'heure d'hiver).

Lors d’une randonnée en septembre en 
direction de Pencadenic nous étions 
11 cyclistes, le temps était clément, l'occasion 
de prendre la photo au bord de la cale, en 
arrière-plan Pénerf.

À bientôt.

Françoise

>   ATELIER DESSIN-PEINTURE 

>   ATELIER DANSE •  
L’atelier Danse fait une escapade en Léon !
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AMICALE LAÏQUE
Cette fin d’année scolaire 2022 fut marquée par le retour de la kermesse. Quelle joie 
d’avoir pu se retrouver dimanche 26 juin sous un beau soleil dans la cour de l’école. 
Les enfants de chaque classe, avec leurs professeurs, avaient préparé des spectacles 
de danse et de théâtre pour animer cette fête. Une caravane d’escape game et des 
jeux en bois avaient été loués pour cette occasion à la Compagnie BigorNot de Saint 
Nolff. Enfants et parents ont pu partager de beaux moments de convivialité.

Après une rentrée scolaire marquée par l’arrivée de nouvelles familles et la découverte 
de la cour réaménagée, le célèbre vide grenier a eu lieu le dimanche 25 septembre. 
Celui-ci fut couronné de succès. Une très belle édition qui s’est déroulée dans la bonne 
humeur générale et sous un beau soleil. Nous tenons tout particulièrement à remercier 
les parents bénévoles qui ont donné de leur temps et de leur énergie afin que cet 
événement soit un franc succès.

L’actuel bureau organisait son dernier vide grenier car le temps est venu de passer la 
main. En tant que présidente, je tenais tout particulièrement à remercier mon équipe, 
Nico, Céline et Audrey ainsi que tous les membres actifs qui se reconnaîtront pour tous 
ces bons moments passés ensemble .

L'assemblée générale du 13 octobre a voté un nouveau bureau. Voici les heureux élus : 
Nicolas Rostrenne (président), Sandra Perrot (vice-présidente), Evane Primout 
(secrétaire), Isabelle Matamoros (trésorière).

Amicalement vôtre, Elsa.

contact : amicalelaique.saintarmel@gmail.com

ABER 2008  
(YOGA)
Voici le temps de la ren-
trée, les tapis de Yoga 
se sont déroulés dans 
la salle Marie Le Franc.  
Dix nouveaux yogis et 
yoginis se sont joints au 
groupe constitué au cours 
des années précédentes. Ont 
émergé sur les lèvres des uns 
de larges sourires, sur les autres : 
nombre de questions, le  tout était 
accompagné d’échanges attentionnés.

Passés les premiers instants d’appré-
hension, les yogis se sont familiarisés 
ou ont renoué avec l’accueil de l’ins-
tant présent. Ils ont pris conscience de 
leurs sensations corporelles : un socle 
bien établi puis des mouvements effec-
tués au rythme de leur respiration, 
voire de certaines difficultés gestuelles.

Rapidement, ils ont eu la sagesse de 
s'adapter à leurs possibilités du moment  

( ) sans s’imposer l’objectif de 
réaliser une posture idéale et 

parfaite.

Les yogis ont réalisé qu’il ne 
s’agissait pas d’effectuer 
une succession de postures 
l’une après l’autre mais 

bien d’établir une relation à 
soi (Svâdhyâya). Cette étape 

requiert de la concentration, de 
la patience et de la régularité dans 

l’observation du fonctionnement muscu-
laire, articulaire, mais aussi émotionnel.

Mais pourquoi arrêter cette observation 
intrinsèque sur le tapis ? Ne serait-il pas 
possible de poursuivre cette vigilance 
dans les situations de la vie quotidienne ?

Odile Delacroix – Hochet
contact : aber2008@orange.fr 

AMIS DU 
PASSAGE
L’association a tenu son assemblée 
générale le 3 septembre 2022 en 
présence de madame Tessier-Petard, 
notre maire et d’un journaliste de 
ouest France.
Forts de 45 membres nous poursuivons 
notre action pour la protection et la 
mise en valeur du secteur du Passage 
afin de le transmettre intact aux 
futures générations d’Armelois.

Force de propositions auprès 
des autorités compétentes notre 
démarche actuelle concerne plusieurs 
domaines :
•  L’enfouissement des réseaux 

électriques et téléphoniques : pour 
sécuriser la distribution et supprimer 
50 poteaux disgracieux.

•  La sécurité routière : par un plan de 
circulation, une vitesse limitée et 
contrôlée, certains aménagements 
dont la création d’un parking. 

•  La lutte contre l’envasement : 
en proposant de toute urgence 
l’arrachage des spartines, plantes 
invasives qui bloquent la vase et le 
sable, et provoquent une élévation 
du sol.

Sa dangerosité tient à son mode 
d’action : elle se comporte comme 
une brosse végétale qui bloque la 
vase et le sable entraînant ainsi une 
élévation du niveau du sol ce qui 
modifie les courants et l’écoulement 
des eaux.
On se sert de ces plantes aux Pays-Bas 
pour créer des polders.

Elle élimine les autres formes de 
végétation et menace la faune 
benthique qui est si importante 
pour la nourriture des oiseaux qui 
fréquentent le plan d’eau, cette zone 
étant une réserve de la LPO.

Il semble qu’il faille mener le plus 
rapidement possible une action 
d’arrachage du maximum de ces 
plantes avant que notre plan d’eau se 
transforme en prés salés. L’arrachage 
est facile.

Comme pour le baccharis une aide 
de tous les habitants, de la mairie, 
des associations, du PNR et du 
département sera indispensable le 
moment venu.

Si vous aimez le Passage, vous pouvez 
pour 5€ devenir membre de notre 
association. Vous participerez  ainsi à 
nos actions pour protéger et embellir 
le secteur.

contact : 06 83 42 13 13

Début septembre Arméloizirs a fait sa deuxième rentrée sportive 
dans la joie et la bonne humeur !
Il y a eu un peu de changement dans notre organisation. En effet, 
maintenant les cours se déroulent le mercredi matin sur trois 
créneaux : 

- De 9h30 à 10h30 pour le 3 – 4 ans, 
- De 10h30 à 11h30 pour le 5- 6 ans, 
- De 11h30 à 12h30 pour le 7 -11 ans. 

Pour la 1ère partie de l’année les cours sont assurés par Marina et 
Alexia puis en janvier Anne-Sophie reviendra parmi nous pour 
assurer les 3 créneaux. 
De nombreux petits sportifs nous ont rejoint mais si d’autres le 
souhaitent des places sont encore disponibles.  

L’équipe d’Arméloizirs

Namasté  
en lotus.

A.R.I.T. 
Association des résidents de l’île de Tascon
Les membres de notre association se sont réunis à Tascon le samedi 
13 août dernier pour leur assemblée générale annuelle.

Pour rappel, les objectifs principaux de l’Association sont de :

- favoriser le bien-vivre et la convivialité des résidents de l’île, 
- regrouper les usagers des mouillages de cette zone géographique.

Ce moment fut l’occasion d’échanger afin d’améliorer ce bien-vivre 
et cette convivialité des résidents de l’île. Ont été abordés aussi la 
gestion des mouillages, l’entretien du Rodu, la circulation sur l’île… 
A l’issue de l’AG, François Parthon de Von a été réélu Président et le 
bureau a été renouvelé.

L’association compte à ce jour 73 adhérents.

Certains membres de notre Association participent au Comité 
consultatif Mouillages et au Comité consultatif Territoires et 
Développement Durable. 

contact : arit.tascon@gmail.com

Tout a commencé le 9 avril, avec la première sortie 
en plein air pour le traditionnel nettoyage de la plage 
de Lasné. Une trentaine d’adhérents se sont retrouvés 
pour ce moment sympathique. La bonne nouvelle est 
qu’il y avait peu de déchets à ramasser, ce qui a donné 
plus de temps pour le pot qui a suivi…

Ensuite, pour le grand retour de la fête des deux cales 
le 4 juin l’Arméloise a assuré l’installation des barnums 
et la sécurisation de la cale. Un stand de l’Arméloise 
a accueilli les visiteurs, avec cependant une pause 
pendant le tir à la corde. 

Pour la 3ème fois et toujours à marée descendante, la 
sortie Raz-Cailloux a réuni le 16 juillet une flottille de 
bateaux à moteur ainsi qu’une flottille de voiliers. Les 
deux flottilles se sont retrouvées pour pique-niquer 
sur les bords d’une île du golfe. 

En clôture de la saison 2021-2022, l’assemblée 
générale s’est réunie le 30 juillet 2022. Le président, 
Didier Joly, s’est réjoui que le nombre d’adhérents 
reste élevé, aux alentours de la centaine.    

Et pour les mois qui viennent, l’association prépare un 
programme d’activités qui sera basé sur les attentes 
des adhérents, recueillies via un sondage en ligne. 
Pour commencer, une soirée festive a regroupé les 
adhérents le 15 octobre.    

Vous aimez la mer, la navigation et la convivialité ?  
N’hésitez pas à nous contacter  
par mail : contact@armeloise.fr  
ou à aller sur notre site : www.armeloise.fr

L’ARMÉLOISE
un bon cru 2022 !

Le nettoyage de la plage de Lasné.
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Notre club change de nom ! Désormais notre association  s’intitule

LES SALICORNES  
LE HÉZO / SAINT-ARMEL
Cette nouvelle identité permettra de donner un nouvel élan et d’accueillir de nouveaux 
participants.
Certains estiment que le nom * Retraités* n’est plus adapté à la vie actuelle.
Il est vrai que la diversité de nos activités que nous proposons permet l’épanouissement 
quel que soit l’âge des adhérents.
Après cette explication, nous allons vous donner quelques nouvelles du club :
En juin, nous avons participé à la Fête des deux cales à Saint-Armel et organisé notre repas 
champêtre au Hézo.
En juillet, participation avec les associations du Hézo au Bal populaire au Pont du Moulin où 
les citadins ont pu déguster nos délicieuses crêpes et profiter de la restauration et buvette.
En août,  le Forum à Saint-Armel nous a amené deux nouveaux adhérents nouvellement 
installés à Saint-Armel.

En septembre, notre repas a eu lieu le 29, pour 
les 45 ans du club, suivi d’une sortie le lendemain 
à Montagne sur Sèvre pour un embarquement à 
bord du train de Vendée.
Nous organisons également un concours de 
belote le 26/11/2022.
Notre repas de Noël aura lieu le 15 /12/2022 suivi 
d’une loterie où l’on peut gagner un homard ou 
une bourriche. 
Nous acceptons adhérents et non adhérents à nos 
repas, sorties toujours  dans la bonne humeur et 
une grande convivialité….
Nous vous souhaitons un bel automne, de très 
bonnes Fêtes de fin d’Année.

Portez-vous bien …. * Les Salicornes*

DIATOTEIZ
Après un début d’année difficile, nous 
avons retrouvé le plaisir de jouer en 
public. A Saint-Armel, nous avons animé 
successivement la fête des 2 cales en 
juin, puis le « vendredi Armélois » du 
12 août, ainsi que la fête de la Saint-
Armel le 21 août qui s’est avérée être 
un beau succès.

Diatoteiz propose toujours ses cours 
d’accordéon diatonique le mardi après-
midi en salle Marie Le Franc. Ces cours 
sont ouverts à tout public, il n’y a pas 
d’âge pour débuter. Les renseignements 
et les inscriptions sont à effectuer 
auprès d’Annie (06 77 87 13 77).

Notre prochaine assemblée générale 
aura lieu dans la salle Marie Le Franc 
le 18 novembre prochain à 19h00. Ce 
sera l’occasion de réaliser notre 1ère 
soirée rencontre de l’année pendant 
laquelle tous les musiciens apprentis 
ou confirmés joueront devant un public 
toujours bienveillant.

Diatoteiz participe activement à de 
nombreuses animations musicales et 
dansantes dans toutes les communes 
environnantes, aussi bien pour des fêtes 
que pour des actions humanitaires.

Notre prochain grand rendez-vous 
aura lieu  le 7 janvier à Theix pour notre 
Fest Noz annuel.

Pour tout savoir sur la vie de 
l’association, les contacts, rendez-vous 
sur le site : www.diatoteiz.fr

LI WAN QI GONG
Qui sommes nous ?
LI WAN QI GONG est une association 
loi 1901, dont l’objet est de proposer 
l’enseignement du Qi Gong par des 
cours hebdomadaires et des stages 
ainsi que de promouvoir les pratiques 
et arts énergétiques traditionnels 
favorables à la santé.

LI WAN signifie « Joie et Pureté », QI 
GONG signifie « Maîtrise du Souffle » 
ce qui signifie que nous pratiquons 
des mouvements purs pour garder la 
santé, nous procurer du calme et de 
la joie. Nos pratiques s’adressent à 
tout le monde, quel que soit l’âge et le 
niveau de pratique, les débutants sont 
les bienvenus. Les personnes âgées, ou 
affaiblies peuvent pratiquer en étant 
assises si besoin.

Corinne Laverdure enseigne les 
principaux enchaînements de qi gong 
de santé comme les « 8 pièces de brocart 
de soie », il s’agit de 8 mouvements qui 
permettent de renforcer l’immunité, la 
force musculaire et les organes vitaux. 
Un autre enchaînement très réputé et 
pratiqué dans les hôpitaux de Beidaihe 
et Shanghai s’appelle le «  Nei yang 
gong  » ce qui signifie littéralement 
« nourrir l’intérieur », cet enchaînement 
favorise la circulation énergétique au 
plus profond du corps.

CLUB DES RETRAITES  
LE HÉZO / SAINT-ARMEL

Pourquoi je pratique la Biodanza ? 

Quand j’ai l’occasion de danser sur différentes musiques, selon diverses 
propositions de mouvements et au sein d’un groupe, quelque chose 
s’anime en moi, le corps en mouvement me dit « Oui, c’est bon », le 
cortex cérébral se met sur pause, et, toujours, il se passe quelque chose. 
Il se produit une meilleure connexion entre les différentes parties de 
mon être, le juge qui jauge et qui critique est laissé au vestiaire, le plaisir 
de bouger prend le pas, j’ose être moi-même, je découvre chaque fois 
de nouvelles facettes, des émotions, des élans, des ressentis, du plaisir, 
un lâcher-prise. Il n’y a pas d’enjeu, il n’y a que le jeu. 

Pourquoi j’ai choisi de me former pour pouvoir devenir facilitatrice ? 

Pour vous offrir à tous, timides ou audacieux, à l’aise dans votre corps 
ou quelque part sur le chemin de la réconciliation, des opportunités 
d’ouvrir de nouvelles portes à l’intérieur, de contacter ce plaisir simple 
et joyeux qui ne demande rien à personne. Alors, timides et audacieux, 
je vous attends le lundi soir à 20 heures dans la salle Marie Le Franc 
pour une séance découverte de la Biodanza. 

Professeure facilitatrice : Marie-Anne TATTEVIN 
contact : 06 08 30 14 73 – mastattevin@gmail.com 

BIODANZA
Association REVE :  
Retrouver l’Élan Vital Ensemble 

L’ÉCOLE DU PEINTRE
Une yourte en bambou pour accueillir un cadeau bourguignon au printemps 2023
« Voyager en temps de confinement » : une 
aventure qui s’est ouverte aux membres de 
l’association arméloise L’École du Peintre 
en novembre 2020 peu après le premier 
confinement et grâce à la visioconférence.

Le voyage a commencé par des temps de 
méditation partagés entre un groupe de 
peintres bourguignons et les armélois de 
notre association. De belles rencontres 
humaines sont alors nées, les lundis matin 
et vendredis soir, de semaine en semaine, 
tandis que chacun ouvrait sa fenêtre 
informatique pour saluer celles et ceux 
que l’on apercevait chez eux, ici et là-bas, 
à 800 kms de Saint-Armel.

Dans un élan communicatif et 
convergeant, emmené par une vitalité 
jaillissante, un projet de création artistique 
jumelé entre la Bourgogne et la Bretagne 
s’est ébauché. Les méditants-peintres ont 
alors imaginé la création d’une exposition 
voyageuse sous forme de geste artistique 
en proposant de faire imprimer sur tissu 
leurs œuvres pour en faire des « coussins » 
à offrir à Saint-Armel.

Très soucieux de recevoir avec soin ce 
beau cadeau, les membres de l’association 
L’École du Peintre se sont mis à leur tour, 
à l’œuvre en 2021. Certains ont entrepris 
de construire l’espace de réception pour 
mettre à l’honneur ces « coussins » de 
manière poétique et voyageuse. D’autres 
ont choisi de peindre afin d’accompagner 
la réception des «  coussins  » par une 
exposition de peinture montrant 
l’attachement de chacun au cadre naturel, 
accueillant et habité de notre village de 
Saint-Armel.

En résumé, ce projet est la mise en 
œuvre de deux gestes forts nés du lien 
d’amitié tissé entre les personnes des 
deux régions : des coussins offerts et un 
espace ouvert pour les recevoir.

Le projet de construire tous ensemble 
une yourte mobile en bambou a pris 
tournure. L’hiver, les bambous ont été 
cueillis puis séchés en été. En septembre 
2022, le chantier de construction de 
la yourte mobile par les membres de 
l’association eux-mêmes, commence.

L’exposition-réception des œuvres 
« Coussins » sous la yourte est prévue 
pour le mois de juin 2023.

Pour connaître les horaires précis 
des séances de méditation :  
lecoledupeintre@gmail.com

Les premiers cours permettent de 
se familiariser avec le déroulement 
de l’enchaînement, puis la pratique 
régulière permettra d’affiner la 
perception subtile des mouvements et 
de ressentir les bienfaits au niveau de 
la santé, par exemple au niveau de la 
souplesse articulaire, des tendons et des 
muscles, ainsi qu’au plan de l’apaisement 
général et de la qualité du sommeil.

Nos cours
Les cours ont lieu le vendredi matin à 
la salle Marie Lefranc. 
Horaire : 10h45-12h00. Le forfait annuel 
comprend 30 cours ( 210€ l’année).  
Licence FAEMC obligatoire + adhésion à 
Li Wan Qi Gong : 40€. Prix à l’unité : 10€

Nos stages
Li Wan Qi Gong organise également 
tous les trimestres un stage de Qi Gong 
et Yoga sur un week-end.  
Prochain week-end : Le samedi 3 et 
dimanche 4 décembre 2022.

L'association Li Wan Qi Gong
L'association compte aujourd'hui 
9 adhérents, les cours ont débuté 
le 16 Septembre, nous serions ravis 
de vous accueillir, les cours peuvent se 
prendre à l'unité, vous pouvez donc nous 
rejoindre même en cours d'année. 

Contacts :
06 58 42 30 46  -  info@liwanqigong.fr
www.liwanqigong.fr

La yourte mobile en construction.
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ujourd’hui il pleut mais 
mon vélo est bien à 
l’abri dans la grange de 
Liliane et Jean-Pierre et, 
sous les yeux de Maïa, la 
chatte, je vais pouvoir 

m’entretenir avec mes hôtes bien au 
chaud dans leur maison. Jean-Pierre 
est arrivé à Vannes en 1972 à la suite 
d’une nomination à l’Ecole Normale. 
Professeur de philosophie précédem-
ment, il va s’occuper dorénavant de la 
formation des maîtres et les préparer à 
l’oral, étape décisive pour l’obtention 
du diplôme de professeur des écoles. 
Après 40 ans d’exercice et de rela-
tions humaines très fortes avec ses 
stagiaires, Jean-Pierre revoit un peu 
sa copie : « je 
remplacerais 
les cours par 
des tâches. 
Je dirais aux 
stagiaires  :  
je vous fais 
30 minutes 
de cours pour mettre les idées en place 
puis je vous demande d’imaginer ce que 
l’on pourrait faire si vous aviez donné 
une tâche à vos élèves et que vous 
constatiez que certains ont terminé 
avant l’heure alors que d’autres ont à 
peine commencé ? En effet, si on avait 
imaginé un système qui tient compte de 

la pluralité des excellences, on ne don-
nerait pas la même chose à faire à tous 
les élèves, chacun étant excellent dans 
son domaine ». Il renchérit : « En met-
tant tous les élèves sur la même ligne, 
on provoque des comparaisons qui 
montrent que les enfants d’ouvriers ont 
moins de chance de réussir ; on parle 
d’égalité des chances alors que le but 
de l’école ce n’est pas l’égalité mais ce 
que l’on fait de l’égalité » et de conclure 
« Tout ce qui est apprentissage doit être 
hors évaluation ; quand on est ensei-
gnant, le rôle est d’enseigner et non 
pas d’évaluer, sauf si évaluer c’est 
apprendre. Il faut remettre l’enseignant 
sur pied et le ramener à son rôle qui 
est de faire apprendre et non de noter. 

Toute ma vie 
j’ai lutté contre 
la pratique de 
la note. Avec 
le recul, je me 
dis aujourd’hui 
que j’ai produit 
des cours qui 

ne servaient pas à grand-chose ; mais 
ce qui m’a nourri pendant tant d’an-
nées ce sont les groupes de parole, les 
entraînements à l’oral et les suivis de 
mémoires ».

Aujourd’hui âgé de 76 ans, Jean-
Pierre dissimule à peine l’invité 

surprise qui l’accompagne depuis sa 
retraite. C’est à l’occasion d’une visite 
médicale de routine que Parkinson a 
fait irruption dans sa vie. Le temps 
est propice à la réflexion mais la 
réflexion sans échange est comme un 
livre non terminé. L’écriture, c’est la 
passion de Jean-Pierre et c’est avec 
plaisir qu’il me remet ses 3 publica-
tions :

-  55 jours d’éternité, écrit en 2016, 
met en scène deux joueurs de tennis 
qui commencent à jouer une finale 
à 18 ans sans jamais s’arrêter et qui 
ne pourront jamais se départager;

-  Le collège Salvador Toutankhamon, 
(éditions Les 3 colonnes) écrit en 
2021 décrit l’univers d’un lycée 
confronté à un scandale visant 
un professeur de maths et à des 
violences débridées de parents 
d’élèves.  La rencontre de quelques 
personnes fuyant la violence 
annonce le renouveau, l’espérance ;

-  Et enfin, en 2022, vient de paraître 
Méditations républicaines (édi-
tions Maïa) dont l’auteur nous livre 
quelques extraits.

« Pourquoi cet ouvrage », me dit-il ? 
« C’est le moment pour moi de dire que 

Le prix Nobel de littérature 2022, annoncé par 
l'Académie suédoise à Stockholm le 6  octobre, 

couronne l'écrivaine française Annie Ernaux pour 
l'ensemble de sa carrière et son traitement de "la mémoire". L'écrivaine de 
82 ans est récompensée pour "le courage et l'acuité clinique avec laquelle 
elle découvre les racines, les éloignements et les contraintes collectives de 
la mémoire personnelle", a expliqué le jury Nobel. Elle devient la 17e femme 
et la première Française à décrocher le Nobel de littérature, depuis la 
fondation des célèbres récompenses en 1901. Elle devient ainsi le 16e lauréat. 

Par le biais d'une œuvre essentiellement autobiographique, Annie Ernaux a 
produit une remarquable radiographie de l'intimité d'une femme qui a évolué 
au gré des bouleversements de la société française depuis l'après-guerre.

Les œuvres d’Annie Ernaux sont disponibles à la médiathèque de Sarzeau 
et sur réservation à la médiathèque de Saint-Armel. Notamment :  
La place : un récit autobiographique court de son père et d’elle-même,   
La honte : un récit de la honte du milieu social dans lequel on est élevé,  
Le jeune homme : une histoire d’amour avec un homme de 30 ans  
plus jeune que l’auteur.

La quasi-totalité de l'œuvre de l'écrivaine est publiée aux éditions Gallimard. 

A

C’est le moment pour moi 
de dire que je crois en la 

décadence en même temps que 
les lendemains qui chantent

Jean-Pierre Bourgeois

Ce dernier ouvrage peut être commandé en librairie  
ou sur :  

https://www.simply-crowd.com/produit/ 
meditations-republicaines/  
ou encore auprès de l’auteur :  

jeanpierre.bourgeois17@sfr.fr 
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je crois en la décadence en même temps 
que les lendemains qui chantent ». 
L’auteur me met en scène une petite 
anecdote qui illustre bien son propos : 
« Prenant un café au lait, j’ai vu un jour 
sur la table un insecte infiniment petit, 
presque invisible. Je l’ai frôlé à peine 
avec la pointe de mon stylo. Il a alors fait 
un bon de 50 cm. Incroyable ! La réflexion 
c’est cet insecte ». Sa conviction est qu’ 
« on ne change pas la République ni avec 
des lois, ni avec des mitraillettes, ni avec 
des dogmes, ni avec de la théorie, ni 
avec de l’expérience. On change la vie 
de la République en faisant bouger les 
représentations ». Il aborde également 
les concepts d’égalité, de fraternité, 
usés à force de servir et se pose par 
ailleurs la question de savoir quelle est 
l’origine des symptômes qui mettent en 
péril le modèle républicain. Serait-il en 
déclin, en retraite ? 

Et de conclure : « Mais qu’on se tourne 
seulement un instant vers le regard de 
l’autre et l’admiration éclipse la violence, 
la peur se mue en confiance, la guerre 
des mots vire au dialogue, la condes-
cendance se bonifie en confraternité. 
La nouvelle devise de la République 
devient alors “ Réflexion, Respect, 
Confraternité ” ». Jean-Pierre fait de cet 
ouvrage un outil pour réfléchir ensemble 
et insiste pour dire que ses analyses sont 
discutables, parfois partiales, qu’elles 
revêtent toutes les caractéristiques de 
l’imperfection car c’est l’imperfection 
qui fait vivre la République. 

Annie Ernaux

UN PHILOSOPHE À SAINT-ARMEL
Cette belle maison à la façade rose blanchie par le temps ne vous est pas inconnue,  

route de l’école. C’est ici qu’habite la famille Bourgeois, installée depuis 1994  
à Saint-Armel et profitant depuis quelques années d’une retraite sereine. Il faut 

cependant croire que la cueillette de champignons, le bricolage,  le jardin et les matchs 
de tennis à la télévision n’ont pas suffi  à Jean-Pierre puisque son dada, c’est l’écriture.
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Côté culture

LITTÉRAIRE

Portrait du jour
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Événement 

SEMAINE DU GOLFE 2023
du 15 au 21 mai 2023

L es équipes de travail constituées de bénévoles autour du Comité 
de Coordination des Associations sont au travail pour la partie qui 

nous revient dans l’organisation générale de la fête. Nous accueillerons 
par une grande fête au Passage la flottille N°2, Voile-aviron le 18 mai 
à partir de 17 heures jusqu’au lendemain matin.  RA

Rendez-vous à Saint-Armel

RA



L’ANNIVERSAIRE 
DE CÉSAIRE 
Steve Small 
Éditions Sarbacane  
Beaucoup d’émotions  
pour une grande journée !

Césaire fête son anniversaire ! 
Joie et cadeau ponctuen t 
cette journée importante pour 
le petit éléphant, qui devient 

aujourd’hui un peu plus grand qu’hier.  
Mais la déception se fait sentir après essayage de 
son cadeau… Heureusement, Césaire pourra compter 
sur son papa et son grand-père pour lui remonter 
le moral... et lui laisser le temps de grandir, en 
profitant d’être encore un peu petit.

Voilà un album touchant et plein de tendresse !  
De ceux qui bouleversent gentiment, de ceux qui savent 
parler aux grands et expliquer aux plus petits, de ceux 
qui racontent avec justesse ces instants de vie.  
Bref, un livre pour celles et ceux qui veulent grandir 
(mais pas trop vite non plus), ceux qui sont devenus 
parents (et voudraient ralentir le temps), ceux qui 
aiment les illustrations (surtout les trop jolies comme 
ici), ceux qui lisent de la littérature jeunesse (excellent 
choix) ou encore pour ceux qui ont trouvé ce livre 
par hasard (est-ce vraiment un hasard… ?).  CP

Cote : S  Médiathèque de Saint-Armel

LE JOURNAL DE GURTY 
Bertrand Santini  
Éditions Sarbacane  
Gaspard, les cigales & la lavande.  
Les vacances commencent pour Gurty ! 

Gurty, petite chienne pleine de vitalité & 
d’humour, est prête à passer ses vacances 
en Provence ! Accompagnée de Gaspard, son 
humain préféré, elle trépigne d’impatience 

à l’idée de découvrir tout ce que cette région peut lui offrir. 
Découvertes olfactives, nouveaux mets à goûter, balades en 
perspective… Le programme s’annonce chargé & Gurty compte 
bien en profiter à fond ! 

À la manière d’un journal intime, Bertrand Santini propose ici aux 
jeunes lecteurs un roman incroyablement drôle, solaire et rempli 
de bonne humeur. Son écriture dépeint à merveille une héroïne 
principale terriblement attachante, maladroite et avec un 
caractère bien trempé. Les aventures de celle-ci sont tellement 
rigolotes, qu’après la lecture de ce premier tome, on en redemande ! 
Et cela tombe bien, Gurty vit plein de moments rocambolesques 
dans une dizaine de tomes ! 

Une série qui fait du bien, tant par le personnage de cette 
petite chienne que par sa mise en page. La collection Pépix, 
chez Sarbacane adapte ses romans aux lecteurs : illustrations, 
tailles de polices, chapitres courts. Bref, tout est réuni pour  
passer un excellent moment de lecture !  CP 

Cote : R SAN jou (1)  Bibliothèque de Le Hézo  
& Médiathèque de Saint-Armel Mon premier est le synonyme de bus.

Mon deuxième une planche avec quatre pieds.

Mon tout est un objet qu’on met sur le dos 
pour aller à l’école.

TROUVEZ LES 7 DIFFÉRENCES

RÉBUSCHARADE

MOTS CACHÉS

1

2

ALBUM JEUNESSE
À PARTIR DE 
3 ANS

ROMAN JEUNESSE
À PARTIR DE 
8 ANS

Solutions : JEU DES 7 DIFFÉRENCES : L’insecte (papillon/coccinelle) sur la gauche. 
Petit nuage en haut à gauche. Petite fleur supplémentaire en bas à gauche. 
Cupcake bleu disparu. Lampions jaune devient bleu, pièce de tissu sur 
la manche du chapelier fou. Petite fleur bleue, devenir rouge en bas à droite. 
CHARADE : Cartable.  RÉBUS : ➀ sel - heure - deux - la - raie -craie. 
 ➁ i -houx - pie - la B - aile - g' - lit - sa - deux. 

Agathe
billes
circuit
cour
école
Émilie
gouter
Gustave
jeux
maitresses
pergola
rires
Siné
Sophie
surprise
toboggan

K D C M I W P J V T É

Y B O A R I R E S P C

OEGUITGIUKC

S S R T Z O A X O R L

EGUCGBDRGUO

P R U E B O A I T O É

MLERTGISSPH

I R T S L G H C R A I

EHPTLISGEET

LUPUEALEAIE

IO S V S E N S I N É

Cet été, dans la cour de l'école Gustave Siné,  
les bacs à sable et à cailloux ont cédé la place à  

une structure de jeux, un circuit de billes et une table  
sous pergola (en attente de végétalisation). L'équipe 

du Prozat s'est immergée dans ce nouvel univers.

Les enseignantes
Quelle belle surprise à la rentrée! 

Les enfants se sont rapidement appropriés leurs nouveaux 
espaces. Il y en a pour tous les âges et tous les goûts.

De gauche à droite : Émilie (CE2-CM1-CM2),  
Agathe (CP-CE1), Sophie (maternelle)  

Gabi (MS)
J'aime beaucoup le mur d'escalade 
qui permet de  monter en haut du 
toboggan !  Sous la structure, c'est 

bien aussi quand il y a trop de soleil 
parce qu'on y est à l'ombre.

Maëlle (CE2)
Il n' y a que les grands qui  

ont le droit d'apporter des billes  
et ce ne sont que des calots  

(grosses billes). Alors je les prête 
parfois à mon petit frère Sacha. 

LECTURES

EN IMAGES !

Sacha (GS)
J'adore les circuits de billes.

Mon père m'en fabrique  
parfois avec des tuyaux.  

Alors je viens souvent jouer  
avec les grands.

Margot (CE1)
Avec Lisandro, on joue souvent à vendre  
des animaux. On est sous le toit en bois,  

on va chercher les animaux derrière  
nous et les clients sont devant la table  

qui me sert de comptoir. Riwan (MS)
Mes jeux préférés sont les  

trottinettes et le nouveau terrain de foot.  
Mais ce qui serait encore mieux,  
c'est une piscine de la taille  

de la cour !!!
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ALIMENTATION
•  VENTE À LA FERME
Vente de viande, de légumes, d’œufs 
produits sur l’île.
LA FERME DE L’ÎLE DE TASCON
Christian Le Menach
Île de Tascon
02 97 26 42 13 - 06 86 40 40 61
latasconnaise@gmail.com
http://latasconnaise.e-monsite.com

AMEUBLEMENT
• MEUBLES 
LA MAISON DE SOPHIE
4 clos Salomon
02 97 43 94 80

BEAUTÉ
• COIFFURE À DOMICILE
MARTINE EHANNO
26 rue Lann Borzat
02 97 43 90 46 - 06 81 86 52 01

• COIFFURE À DOMICILE
STÉPHANIE RIGOLLET
Presqu’île et environs
06 43 52 32 32
s–rigollet@yahoo.fr

CAFÉS, RESTAURANTS
• CRÊPERIE 
BARA BREIZH
Mr et Mme Larcher
35 route de Penvins
02 97 26 46 52
Fermé le mercredi

• CAFÉ, BOULANGERIE, PÂTISSERIE
LE MOULIN À CAFÉ
Eric Le Joubioux
1 rue de la Mairie
02 97 26 41 43
Fermé le lundi

CULTURE, LOISIRS,
SPORTS, BIEN ÊTRE
• ACCOMPAGNEMENT D’ÉVÈNEMENTS,  
ÉDUCATION, LIEN INTERGÉNÉRATIONNEL
LA PETITE GRAINE
06 88 77 00 16
http://la-petite-graine.com
festivallapetitegraine@gmail.com

• ARTISTE PLASTICIENNE
BÉA NEVOUX
17 rue Er Reusien
bea.nevoux@bleu-nuit.fr
www.beanevoux.fr

• ARTISTE PEINTRE ET DESSINATRICE
VALÉRIE JAYAT
30 rue de la Villeneuve
06 20 95 94 15
vjayat@outlook.fr

• BASE DE KAYAK
Location, randonnées sur le Golfe  
à la journée ou demi-journée
ARBENN KAYAK & PADDLE
85 chem. du Poulho, le Passage
06 61 33 22 59
contact@arbennkayak.fr

DES ENTREPRISES 
DE SAINT-ARMELRÉPERTOIRE

Merci de vos contributions pour la mise à jour, ajouts et suppressions des informations  
contenues sur cette page contact-mairie@saint-armel.fr

• ÉLEVAGE CANIN
FERME DE LASNÉ
Route du Bel Air
06.37.38.31.48
egoi@orange.fr

• VOILE CROISIÈRE
Croisières de plusieurs jours, sorties  
à la journée sur un voilier de 14m.
EOLICA
Catherine Betton
https://eolicavoilecroisiere.wordpress.com
eolicatherine@gmail.com
06 27 41 33 39

• PARC DE LOISIRS (enfants et adultes)
OH BONHEUR DES GOSSES
Direction Le Tour du Parc - Kerperdrix 
rond point de la vache enragée 
02 97 43 90 38 - 06 47 82 74 49
www.ohbonheurdesgosses.com

• CABINET NATUROPATHIE  
ET ÉNERGIE TRADITIONNELLE CHINOISE
NETC
Corinne Laverdure
34 bis route An Aodeu
06 58 42 30 46
contact@corinnelaverdure-netc.com 

EXPLOITATIONS 
OSTRÉICULTURE
•  CHRISTOPHE LE GAL
Lasné
02 97 26 46 05

•  LE VIVIER DE RHUYS
Yannick Pierre
98 route de Tascon
02 97 26 45 07

•  LES PARCS DU PASSAGE
Yannick Le Joubioux
Le Passage
02 97 26 48 57

HÉBERGEMENTS
• CHAMBRE D’HÔTE
FLEUR DE MER
Nathalie Retail
2 route Corn Vras
02 97 69 85 24 – 06 06 43 73 85

• GÎTES-MAISONS
GÎTE LE QUERRE 
Mme et Mr Le Querre
10 route du Bondro en Lasné
02 97 43 90 42
lequerre@wanadoo.fr

• GÎTES-MAISONS
GÎTE PITOIS
Gaston Pitois
38 route de Penvins
06 75 07 04 94

• GÎTES-MAISONS
GÎTE ROUILLEC
Eugène Rouillec
30 route de la côte
02 97 26 46 03
j.rouillec@wanadoo.fr

• GÎTES-MAISONS
MR ET MME BRISHOUAL
15 rue Murieu-Douar
06 83 80 93 18 
passage.66@wanadoo.fr

• GÎTES-MAISONS
MEUBLÉ ÎLE DE TASCON
Christian Le Menach
02 97 26 42 13 - 06 86 40 40 61
lemenach.christian@neuf.fr
http://latasconnaise.e-monsite.com

• HÔTEL ***
LE CHEVALIER GAMBETTE, 
19 route de Saint-Colombier
02 97 43 94 03
www.hotelchevaliergambette.fr

IMMOBILIER, BÂTIMENT,
TRAVAUX PUBLICS
•  ARCHITECTE
ATELIER ARCH’IS
SARL d’architecture Isabelle Claux
18 route du Pissac
02 97 47 65 73 - 06 32 50 09 48
iclaux@hotmail.fr

•  COUVREUR
Travaux de couverture, zinguerie, ramonage
CHRISTOPHE LE SCIELLOUR
13 rue Eur Résien
02 97 41 93 20 - 06 26 59 35 83

•  MAÇONNERIE DE JARDIN
Pose et taille de pierres, béton désactivé, 
terrasse, clôture
SIMON KOLARIK
06 16 07 87 06
kolariksimon@gmail.com

JARDINAGE
• ARBORISTE GRIMPEUR
Élagage, entretiens des arbres
LOUIS CARBONNIER
06 44 09 04 52
louis.carbonnier@gmail.com

• HORTICULTEUR ET PRODUCTEUR  
DE PLANTS MARAÎCHERS
LES SERRES DE SAINT-ARMEL
Le Clos Sapin
02 97 26 40 87

• PAYSAGISTE
ROLAND JOUAN
La vache enragée
02 97 26 47 08

• PAYSAGISTE
SCEA TASCONNAISE 
M Le Menach
Île de Tascon
02 97 26 42 13

SERVICES
• ATELIER DE RÉPARATION DES  
INSTRUMENTS DE MUSIQUE À VENT
AVEL PEWAR
Judikaël Mauffret
19 rue de la Villeneuve
07 81 29 75 13
contact@avelpewar.com

• CABINET D’ASSURANCE
Agent général d’assurances AXA  
prévoyance et patrimoine
ISABELLE GELLEZ PAHAUT
07 49 11 80 18
Isabelle.gellez.a2p@axa.fr

• CHANTIER NAVAL
Préparation, entretien de bateaux, 
réparations, pose d’équipements, carénage
OCÉAN YACHT SERVICES
Olivier Sainte Marie
06 60 06 90 37
oceanyachtservices@gmail.com
www.oceanyachtservices.fr

• CONCEPTION DE SITE INTERNET
ASKJAWEB 
Muriel San-Jaime
22 route du Pusmen
09 71 20  52 77
www.askjaweb.com

• PETITS TRAVAUX INTÉRIEURS  
ET EXTÉRIEURS  (CESU)
YVES LE JOUBIOUX
06 86 21 97 05

• PHOTOS ET VIDÉOS
STUDIO 4K 
ISABELLE ET JULIEN CHANAL
29 route de la côte
02 97 01 04 28 - 06 61 87 52 88
info@studio4k.f
www.studio4k.fr
www.isabellechanal.fr

• SERVICE À LA PERSONNE /  
ENTRETIEN DE JARDIN (50% crédit d’impôts)
SARL AGAPANTHE
Route de Kerperdrix
02 97 43 94 54

SANTÉ
• AIDE À LA PERSONNE
ADMR CORRESPONDANT: 
MARIE-THÉRÈSE EHANNO
02 97 47 59 64

• INFIRMIERS
LAURENCE CLAUDE, 
CHARLY THÉBAUD
02 97 41 35 92

• SERVICE DE SOINS À DOMICILE
JEANNINE BROGUET
02 97 26 46 25

SERVICES 
AUX PUBLICS
MICRO-CRÈCHE
Julie Rigot-Ribeiro
1 rue Lann Borzat
02 97 62 74 46

DOMICILE PARTAGÉ
1 rue Trottenec
02 97 26 40 72

MÉDIATHÈQUE
18 route de la côte
02 97 48 29 49

BOITE À LIVRES
Place de la mairie

CABANE À LIVRES
Route de Tascon

Les uns et les autres...

État civil
ILS NOUS ONT QUITTÉS

•  Mme Marie, Louise KERJAN (ex-conjointe MAHÉO),  
le 8 juillet 2022

• Mme Théodorite, Louise GUY, le 13 juillet 2022
• M. Jean-Pierre LE DIGABEL, le 14 juillet 2022
•  Mme Christiane, Jeaninne SIMON (ex-conjointe FRILLOUX),  

le 28 août 2022
• M. Raymond SCULO, le 9 septembre 2022
• M. Bernard, Luc LENTZ, le 11 septembre 2022
•  Mme Jeanne, Marie, Thérèse THIERY (ex-conjointe GUYON),  

le 26 septembre 2022
•  Mme Marie, Berthe, Winaretta, Françoise, Marguerite  

GABORIT de MONJOU, le 13 octobre 2022
• M. Alain, Jacques, Charles BÉASSE, le 25 octobre 2022

ILS SE SONT MARIÉS 

• Yann MOREAU et Linda TEXIER, le 4 juin 2022
• Bruno LABARRE et Laure COTONI, le 17 septembre 2022

• David TURPIN et Astrid BLAZIANU, le 15 octobre 2022

ILS SONT NÉS

• Marius, Michel, Carl LAMACHE, le 23 juillet 2022
• Airelle, Lilas, Mathilde BERTHELOT, le 24 juillet 2022
• Aïko, Médéline PIÉTIN, le 26 août 2022

• William, Marcel SCIALOM, le 22 septembre 2022

• Emalya, Alma, Marie GLOUZOUIC, le 8 octobre 2022

LE TALISMAN DU LOUP 
Myriam Dahman, 
Nicolas Digard  
& Julia Sarda 
Gallimard Jeunesse 
Magie & amitié face 
au secret du Loup…

Caché dans la forêt, 
le Loup porte en lui un 

secret bien enfoui. Il tient ce mystère depuis qu’un drame 
s’est abattu sur la forêt, et devra faire preuve de bien du 
courage pour oser le conserver sans le révéler.  
À moins que les choses ne changent, mais le Loup ne sait pas 
encore ce qui pourrait l’attendre… 

Voilà un conte fantastique, énigmatique et fort 
touchant ! Les illustrations accompagnent à merveille 
le délicat texte, pour renforcer la puissance des émotions 
transmises par le Loup et les habitants de la forêt. 
L’ensemble offre ici un conte merveilleusement tendre 
& magique, que l’on aimera lire et relire.  CP

Cote : C DAH  Médiathèque de Saint-Armel

Le premier chiffre est pair.
La somme des deux premiers chiffres est 15.
Le 3ème chiffre est égal au 1er moins le second.
Le 4ème chiffre est égal au 2ème additionné avec le 3ème.

 Rien n’est bon.

 Un chiffre est bon et mal placé.

 Un chiffre est bon et bien placé.

  Un chiffre est bon et mal placé. 
Un chiffre est bon et bien placé.
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Les Cadenas
Arriveras-tu à les déverrouiller !ALBUM

À PARTIR DE 
5 ANS

Solutions 
cadenas ➀ : 8718, cadenas ➁ : 886
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Vous souhaitez faire partager aux Armelois un récit, nous soumettre un article,  
un portrait ou des photos ? N'hésitez pas à contacter la rédaction du Prozat  

via le mail de la mairie : culture-comm-asso@saint-armel.fr 

www.mairie-saint-armel.fr

RETROUVEZ TOUTES LES INFOS PRATIQUES ET  
L’ACTU DE VOTRE COMMUNE SUR LE WEB.  

COLLECTE ENCOMBRANTS
EN PORTE À PORTE

S’inscrire auprès du Service  
Déchets de Vannes Agglomération  

au 02 97 68 33 81  

DÉCHETTERIES
DÉCHETTERIE BODÉRIN 

Horaires d’hiver de début novembre à fin mars 2023 :  
Ouverte les mardi, mercredi, vendredi, samedi 

de 9h30 à 11h50 et de 14h30 à 16h50 
Fermé les lundi, jeudi, dimanche

 
Horaires d’été de début avril à fin octobre 2024:   

Ouverte les lundi, mardi, mercredi, vendredi 
de 9h30 à 11h50 et de 14h30 à 17h50 

Fermé les jeudis 
Le samedi en continu de 9h30 à 17h50  

Le dimanche de 9h30 à 11h50 

ST-GILDAS DE RHUYS 
Horaires d’hiver (de novembre à mars) :  

Ouverte les lundi, mardi, jeudi et vendredi 
de 9h30 à 11h50 et de 14h30 à 16h50  

Le samedi de 9h30 à 11h50 et de 14h30 à 16h50  
Fermé les mercredi et dimanche 

Horaires d’été (d'avril à octobre) :  
ouverte les Lundi, mardi, mercredi, jeudi, vendredi  

de 9h30 à 11h50 et de 14h30 à 17h50 
et le samedi en continu de 9h30 à 17h50  

Fermé le dimanche

RENDEZ-VOUS 
AVEC LES ÉLUS 

Merci de prendre rendez-vous auprès  
du secrétariat de la Mairie au 02 97 26 40 72 

par mail : contact-mairie@saint-armel.fr 

Anne TESSIER-PÉTARD  
La Maire 

Le matin en semaine, sur rendez-vous

Odile DELACROIX-HOCHET  
1ère adjointe 

Administration, finances,  
ressources humaines 

Le mardi après-midi sur rendez-vous

Nathalie LE BOULICAUT  
2ème adjointe 

Affaires sociales et scolaires 
Le mercredi après-midi sur rendez-vous

Yann JOUBIOUX  
3ème adjoint 

Travaux et environnement 
Le jeudi de 17h30 à 18h30

Rémi AMAR  
4ème adjoint  

Culture, communication,  
vie associative 

Dans la semaine sur rendez-vous

HEURES D’OUVERTURE DE LA MAIRIE
 Tous les matins du lundi au vendredi,  

de 9h à 12h

30 Rue de la Mairie, 56450 SAINT-ARMEL
02 97 26 40 72
contact-mairie@saint-armel.fr

MÉDIATHÈQUE 
DE SAINT-ARMEL

informations pratiques 
mediatheque.saint.armel@gmvagglo.bzh  

18 route de la Côte, 56450 SAINT-ARMEL 
02 97 43 97 53


